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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 26.11.2024 
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Не поверили в «Мечте»
Власти Грузии отказались сотрудничать с радикальной оппозицией

Елизавета Борисенко 

В «Грузинской мечте» исключают со-
трудничество с оппозицией в слу-

чае её радикальных действий. В стране 
состоялось первое после выборов за-
седание парламента, и в правящей пар-
тии подтвердили «Известиям» свой курс 
на сближение с Евросоюзом. Тем не ме-
нее там не исключили в дальнейшем 
и диалога с Москвой. Накануне заседа-
ния перед зданием парламента начала 
собираться оппозиция, которая была на-
мерена заблокировать работу законо-
дательного органа. Эксперты полагают, 
что в организации длительных митин-
гов в республике напрямую замешан За-
пад. При этом опасности для российских 
граждан, находящихся в стране, нет, со-
общили «Известиям» в секции интересов 
РФ при посольстве Швейцарии в Грузии.

25 ноября приступил к работе новый 
состав парламента Грузии. Выборы 
в стране прошли месяц назад, победу 
на них одержала правящая «Грузин-
ская мечта». С тех пор оппозиция, вы-
ступающая за резкое сближение с За-
падом, непрерывно устраивает акции 
протеста. 24 ноября в центре Тбилиси 
начался очередной марш, закончив-
шийся митингом у здания парламента. 
Протестующие провели там всю ночь, 
заявляя о намерениях сорвать первое 
заседание высшего законодательного 
органа. В результате в парламенте Гру-
зии был введён жёлтый уровень безо-
пасности.

Согласно закону, первое заседание 
парламента созывает и открывает пре-
зидент, однако 25 ноября был первый 
в истории случай, когда глава 
государства его не назначила. 

Зри в клубень
Генпрокуратуру и ФАС попросили разобраться  
с чрезмерными наценками на картофель

Наталья Башлыкова

Г енпрокуратуру и ФАС просят прове-
рить рост наценки торговых сетей 

на картофель. Такое обращение в адрес 
ведомств подготовили в Госдуме. Депу-
таты утверждают, что сейчас картофель 
продаётся в торговых сетях уже в четыре-
пять раз дороже опта, однако произво-
дители говорят лишь о двукратной на-
ценке. Парламентарии напоминают, что 
этот товар относится к категории соци-
ально значимых, при этом его стоимость 
продолжает увеличиваться еженедель-
но. В Минсельхозе «Известиям» сооб-
щили, что совместно с Минпромторгом 
проводят работу по переводу произво-
дителей и торговых сетей на прямые дол-
госрочные договоры поставок. ФАС тем 
временем уже возбудила четыре дела 
в отношении логистических центров 
за нарушение закона о торговле.

Генпрокуратуру и Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) просят 
проверить обоснованность стоимости 
картофеля в торговых сетях. С такой 
просьбой в ведомства обратился зам-
пред комитета Госдумы по безопасно-
сти от «Единой России» Анатолий Вы-
борный. С документом ознакомились 
«Известия».

— В мой адрес обращаются избирате-
ли, которые не понимают причин резко-
го подорожания картофеля. По офици-
альным данным Росстата, с начала года 
цена на этот овощ выросла на 74%. При 

этом в РФ сегодня нет ни его дефицита, 
ни ажиотажного спроса на него. Поче-
му же такие накрутки в рознице? Если 
в опте картофель стоит от 10 рублей, 
то в магазинах цена в четыре-пять раз 
выше, — пояснил депутат.

По его словам, в некоторых магази-
нах картофель продаётся уже от 85 ру-
блей и дороже — притом что этот товар 
отнесён к группе социально значи-
мых. Анатолий Выборный напомнил: 
в прошлом году торговые сети обяза-
лись держать наценку на такие това-
ры в районе 5%.

— В связи с этим я обратился в Ген-
прокуратуру и ФАС с просьбой прове-
сти проверку ценообразования на кар-
тофель в торговых сетях. Овощ, как 
сообщает Росстат, растёт в цене каж-
дую неделю. Необходимо принять не-
замедлительные меры, так как для 
многих семей в РФ картофель — один 
из основных продуктов питания, — под-
черкнул депутат.

Политик передал «Известиям» одно 
из обращений граждан по поводу цен. 
В нём сообщается, что цены на карто-
фель в опте, предлагаемый на различ-
ных интернет-агрегаторах от фермеров, 
начинаются от 10 рублей за килограмм 
в зависимости от его размера. За 20 ру-
блей можно купить товар высшего со-
рта, говорится в письме. При этом 
в документе даются ссылки на прайсы 
торговых сетей, которые продают кар-
тофель от 40–50 рублей за килограмм.

«Известия» направили запрос в Ген-
прокуратуру с просьбой прокоммен-
тировать перспективы проверки 
наценки на картофель ри-
тейлом. 

Бесспорное дело
Налоговая сможет взыскивать долги с граждан без суда

Милана Гаджиева, Евгения Перцева

Н алоговые органы смогут взыски-
вать долги с физлиц без суда — 

если человек не оспорит доначисле-
ние. Такой законопроект подготовил 
Минфин, правительственная комис-
сия его одобрила 25 ноября, выясни-
ли «Известия». Сейчас внесудебный 
механизм действует только в отно-
шении бизнеса и ИП, но с развитием 
самозанятости он становится акту-
альным и для граждан. Новые меры 
позволят наполнить бюджет, сокра-

тить издержки контрольных служб 
и снизить нагрузку на суды. С другой 
стороны, при возникновении техни-
ческих ошибок и недобросовестно-
сти налоговиков могут пострадать 
обычные россияне.

В России планируют ввести 
упрощённый порядок взыскания 
налоговых долгов с граждан без 
суда. Механизм будет работать, 
если человек не оспорит доначис-
ление. Изменения распространятся 
на тех россиян, которые заявляют 
об обязательствах самостоятель-

но — например, при подаче декла-
рации или использовании режима 
самозанятости.

Такую инициативу подготовил 
Минфин по поручению президента 
РФ (материалы к правительствен-
ной комиссии по законопроектной 
деятельности есть у «Известий»). 
25 ноября правкомиссия одобрила 
поправки, рассказал редакции ис-
точник в кабмине. Они могут всту-
пить в силу с ноября 2025-го. «Изве-
стия» направили запрос 
в ФНС.
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02 Сила «Титана»
Разработана новая 
снайперская винтовка  
для спецназа

По цене семи
Средняя ставка по ипотеке в России перевалила за 30% — покупатели квартир в кредит за 25 лет 
выплатят за них в 7 раз больше изначальной стоимости

Евгений Грачев

С редняя стоимость ипотечного кре-
дита перевалила за отметку 30% 

у топ-10 участников рынка, выяснили 
«Известия». Это реакция на рекордный 
рост ключевой ставки (до 21%) в октя-
бре и ожидание по дальнейшему уже-
сточению политики ЦБ в декабре. Те-
перь переплата за весь срок жилищного 
кредита может оказаться семикрат-
ной, а ежемесячный платёж за жильё 
в крупных городах легко достигает 150–
300 тыс. рублей. Ипотека стала недо-
ступной для большей части россиян, 
уверены эксперты. Выдачи сохраняют-
ся разве что по льготным программам, 
но перебои с ними временно заморози-
ли рынок. Приведёт ли это к снижению 
цен на недвижимость в 2025-м — в ма-
териале «Известий».

Полная стоимость кредита по ипо-
теке (ПСК) в среднем достигла 30,17%, 
следует из данных на сайтах топ-
10 участников рынка. «Известия» их из-
учили. Показатель включает в себя 
все расходы, которые заёмщик вы-
плачивает за период кредитования. 
Помимо ставки это, как правило, ещё 
и стоимость страховок и комиссий — 
за обслуживание, ведение счетов за-
ёмщика, выпуск карт, другие допол-
нительные услуги.

Средняя ипотечная ПСК выросла 
почти на 1 п.п. после увеличения клю-
чевой до 21% по итогам заседания ЦБ 
25 октября. Кроме того, рынок ожидает, 
что в декабре её снова поднимут.

Минимальный порог стоимости 
ипотеки вырос на 1,3 п.п. за месяц — 
до 27,5%, следует из данных 
на сайтах банков. Ко
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Не только бизнес
Путин и Токаев обратятся к Форуму регионов

Иван Дубровин

В ладимир Путин и Касым-Жомарт То-
каев обратятся к участникам XX Фо-

рума межрегионального сотрудничества 
России и Казахстана, который состоит-
ся 26–27 ноября в Уфе, подтвердил «Изве-
стиям» пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. В экспертном сообще-
стве отмечают важность взаимодействия 
между регионами соседних государств: 
общая граница двух стран превышает 
7,5 тыс. км, и именно на приграничье при-
ходится основная часть торгового оборо-
та России и Казахстана. Об успехах меж-
регионального сотрудничества и целях 
предстоящего визита Владимира Путина 
в республику — в материале «Известий».

Лидеры России и Казахстана обра-
тятся к участникам юбилейного, XX Фо-
рума межрегионального сотрудниче-
ства двух стран, который пройдёт 
в столице Башкирии Уфе 26–27 ноября, 
заявил «Известиям» официальный пред-
ставитель Кремля Дмитрий Песков.

— Да. Президенты обратятся к фору-
му, — подтвердил он, не уточнив, какого 
именно числа это произойдёт.

При этом главы государств встре-
тятся в Астане, куда российский ли-
дер прибудет с официальным визитом 
27 ноября. Как сообщили в пресс-службе 
казахстанского лидера, президенты 
примут участие в формате видео-кон-
ференц-связи в Форуме межрегиональ-
ного сотрудничества двух стран.

На форуме же планируется обсу-
дить, как реализовать весь потенциал 
торгово-экономического сотрудниче-
ства между регионами РФ и Казахста-
на, а также как расширить возможно-
сти промышленной кооперации двух 
государств. Ожидается, что по итогам 
форума стороны подпишут програм-
му межрегионального и пригранично-
го сотрудничества, которая включает 
около 140 мероприятий в 12 различных 
отраслях.

Напомним, что за годы существо-
вания форум зарекомендовал себя как 
традиционная площадка для диалога 
представителей двух стран. В 2023 году 

он проходил в городе Костанае Респу-
блики Казахстан. Тогда по его итогам 
было подписано пять межрегиональ-
ных документов о сотрудничестве. Кро-
ме того, стороны заключили коммер-
ческие соглашения на общую сумму 
7,7 млрд рублей.

По словам посла Казахстана в РФ 
Даурена Абаева, в кооперацию меж-
ду странами напрямую вовлечены все 
20 регионов Казахстана, а также 76 рос-
сийских. Что касается, например, Баш-
кирии, Казахстан сегодня и вовсе входит 
в тройку ведущих торгово-экономиче-
ских партнёров этой российской респу-
блики. Так, в 2022 году торговый оборот 
между Казахстаном и Башкирией уве-
личился на 10%, а в 2023-м — ещё на 4,2%, 
приблизившись к $500 млн. При этом 
большая часть приходилась на россий-
ский экспорт: это продукция химпро-
ма, стройматериалы, сырьё, продоволь-
ствие, металлы и текстиль.

Показателен и пример Челябинской 
области, которая в апреле 2023 года за-
нимала третье место среди регионов 
России после Москвы и Московской 
области по товарообороту с Республи-
кой Казахстан. В Челябинской области 
на постоянной основе живут, учатся 
и работают более 13 тыс. граждан Ка-
захстана. Для Омской области Казах-
стан также остаётся основным партнё-
ром. На его долю ежегодно приходится 
около 30% общего объёма внешнетор-
гового оборота региона.

Форумы межрегионального со-
трудничества остаются важным ин-
ститутом для развития двусторонних 
отношений, особенно учитывая про-
тяжённость российско-казахстанской 
границы, напомнил «Известиям» стар-
ший научный сотрудник Центра пост-
советских исследований ИМЭМО РАН 
Станислав Притчин.

— 12 субъектов РФ расположены не-
посредственно на границе с Казахста-
ном. Если посмотреть статистику Ев-
разийского банка развития, 80% ВВП 
Казахстана и 20% ВВП России формиру-
ется в приграничных зонах. Такие фо-
румы позволяют устанавливать прямые 

связи между учреждениями, форми-
руется позитивная повестка, создают-
ся инструменты для решения вопро-
сов в сфере малого и среднего бизнеса, 
в частности как пересекать границы, 
как там согласовывают стандарты с той 
и с другой стороны. Это и важный поли-
тический формат, и поэтому до панде-
мии он всегда проходил в присутствии 
президента. Сейчас он проходит па-
раллельно встрече президентов двух 
стран, — отметил эксперт.

Цель форума  — обсудить разви-
тие не только экономических, но так-
же культурных и гуманитарных связей 
двух стран. Так, одним из главных куль-
турных мероприятий станет показ мод, 
который объединит лучших дизайне-
ров России и Казахстана. Кроме того, 
участники форума смогут попробовать 
традиционные и авторские блюда рос-
сийской и казахской кухни. Для цени-
телей музыки пройдёт фестиваль «Го-
лос дружбы народов», в котором примут 
участие артисты из обеих стран.

Владимир Путин принял приглаше-
ние Касым-Жомарта Токаева посетить 
Казахстан с государственным визитом 
ещё во время саммита ШОС, который 
проходил в Астане 3–4 июля. Тогда рос-
сийский лидер подчеркнул: наиболее 
рационально будет приурочить визит 
к саммиту ОДКБ — он состоится уже 
28 ноября также в столице Казахстана. 
Спикер Совфеда, председатель Меж-
парламентской ассамблеи стран СНГ 
Валентина Матвиенко на днях отме-
тила, что поездка Владимира Пути-
на «во многом определит дальнейший 
вектор многостороннего взаимовы-
годного, взаимоуважительного рос-
сийско-казахстанского сотрудниче-
ства».

Новости  

«Боевики воровали детей и вывозили 
вглубь Украины»
Как волонтёры и 51-я Донецкая армия помогают жителям прифронтовых посёлков

Дмитрий Астрахань

В освобождённых городах и посёлках 
ДНР остаются сотни жителей, ко-

торые смогли избежать насильствен-
ной эвакуации украинскими силовика-
ми и дождаться прихода российской 
армии. Но в условиях отсутствия све-
та и тепла, а также продолжающихся 
вблизи боёв многим необходима эва-
куация в тыл, в первую очередь мало-
мобильным старикам и детям. Кроме 
того, всем находящимся в прифронто-
вой зоне нужны продукты и средства 
гигиены. Вместе с волонтёрами и ко-
мендантскими подразделениями 51-й 
Донецкой армии «Известия» отправи-
лись в город Горняк и увидели, какую 
помощь получают остающиеся в нём 
местные жители.

Полноприводный микроавтобус 
«УАЗ», который уже давно иначе чем 
«Буханкой» не называют, тяжело про-
бирается по мокрым грунтовым доро-
гам. С собой волонтёры везут 100 набо-
ров первой необходимости.

— Комендатура очень помогает в ор-
ганизации выдачи, а также обеспечи-
вает нашу безопасность, — рассказал 
«Известиям» координатор проекта «Всё 
для победы» по ДНР движения Народ-
ный фронт Дмитрий Патрин. — По воз-
можности эвакуируем пожилых людей 
или детей. В городе Горняке остались 
сейчас до тысячи человек. Люди уже 
доверяют нашим военнослужащим 
и нам. Но поначалу прятали детей, 
помня, что здесь делала украинская 
армия: боевики забирали их, объясняя 
это тем, что «воспитание русаков нам 
тут не нужно», воровали детей у лю-
дей и вывозили вглубь подконтроль-
ных территорий.

Вся дорога, кажется, забита «Бу-
ханками», они основные рабочие ло-
шадки снабжения и военных, и граж-

данских. На крутом подъёме стоящие 
на обочине военнослужащие обрати-
ли наше внимание, что у машины не ра-
ботает передний привод: раздаточную 
коробку забило грязью, и приходится 
держать рычаг рукой, иначе его «от-
бивает».

Когда фронт отодвинется дальше 
и инженеры смогут сделать насыпные 
дороги или установится стабильно хо-
лодная погода, снабжать прифронто-
вые посёлки станет легче. Но сегодня 
последние участки пути преодолеть 
можно только на внедорожниках, 
и то не без проблем.

В Горняке мирные жители уже 
ожидают волонтёров возле большого 
здания советской постройки, в кото-
ром, очевидно, не было ремонта мно-
гие десятилетия. Сбитые взрывными 
волнами на полу лежат какие-то до-
ски почёта с ещё русскими надпися-
ми и украинизированные наклейки 
международных организаций на сте-
нах вроде UNICEF и украинской про-
граммы «Пункт незламности».

Последние давно стали предметом 
юмора в интернете и одними из лю-
бимых мест фотографирования: у вас 
незламность сломалась — одна из са-
мых частых шуток. Сбоку здания, как 
и в других местах города, плакаты 
каких-то религиозных организаций 
призывают Богородицу спасти Украи-
ну или обещают вечное проклятие лю-
дям за ненормативную лексику в речи.

За отклеившейся бумагой видно, 
что под «миролюбивым» плакатом с Бо-
городицей на фоне украинского флага 
была какая-то военная агитация. Види-
мо, надежда на военную помощь нахо-
дившихся там украинских активистов 
и чиновников сменялась упованием 
на высшие силы по мере развития СВО.

Волонтёры Народного фронта бы-
стро выдают продукты собравшимся — 

скопление и долгое нахождения людей 
в одном месте опасно. Украинские бо-
евики абсолютно не различают целей 
ударов и часто атакуют гражданские 
объекты. Как только люди видят ка-
меру, начинают передавать приветы 
родным: связи всё ещё нет, и видео — 
единственный способ дать родствен-
никам знать, что всё нормально.

— Было плохо, сильно мародёрили. 
Особенно выносили магазины и тех-
нику. Нас заставляли кричать «Слава 
Украине» и разговаривать на украин-
ском языке, а здесь никто не разгова-
ривал на нём, — вспоминает местный 
житель Александр Акимов.

Он стоит, опираясь на палочку. 
От украинских дронов получил два ра-
нения в ноги: один раз, когда у него ещё 
была машина и он пытался раздавать 
хлеб соседям. Второй раз, когда шёл 
пешком, уже лишившись транспорта.

Любовь Владимировна получает 
свой продуктовый набор и переда-
ёт привет сыну. Когда она говорит 
о наших войсках и о том, как жда-
ла их, начинает плакать.

За помощью в перевозке пре-
старелой парализованной жен-
щины обратилась Татьяна Попова. 
Её саму украинские войска выгна-
ли из дома, чтобы разместиться 
в нём. Она несколько раз попада-
ла под обстрел, тогда боевики ис-
пользовали её фактически в каче-
стве живого щита.

Как только все про-
дукты выгружены, Татья-
на вместе с волонтёрами 
и военнослужащими 
комендатуры отправ-
ляется помочь сосед-
ке, которую нужно 
перевезти к сыну для 
нормального ухода. 
В городе нет транспор-
та, и только с помощью 
волонтёров можно пере-
везти лежачую больную.

Когда женщину по-
грузили в микроавтобус 
и разместили на одея-
лах, один из бойцов ко-
мендатуры рассказы-
вает, что такие выезды 
для него не редкость.

— Всё прошло по накатанному. 
Сейчас забрали двух людей на эва-
куацию, возвращаем их в большую 
Россию. И всё, по нашей проделан-
ной работе день удался! — подвёл 
итог Дмитрий Патрин.

Как только все гуманитарные за-
дачи выполнены, в машину грузятся 
двое жителей, которые попросили 
эвакуировать их в Донецк к родным, 
и мы выдвигаемся в обратный путь.

Сила «Титана»
Разработана новая снайперская винтовка для спецназа

Роман Крецул, Богдан 
Степовой, Андрей Фёдоров

Д ля российских подразде-
лений специального на-

значения разработана полуав-
томатическая винтовка «Титан» 

калибра .308. Она легче аналогов 
и имеет высокую точность. В зави-
симости от задач винтовка может 
использоваться как снайперское 
или штурмовое оружие. Экспер-
ты отмечают: новая винтовка по-
лучилась универсальной с непло-
хими характеристиками, поэтому 
оружие действительно будет вос-
требовано бойцами подразделе-
ний разведки или спецназначения.

Винтовка «Титан» — полуав-
томатическая, калибра .308 — 

выполнена из отечественных 
комплектующих. По словам 
разработчиков, конструк-
тивно она похожа на немец-
кое изделие Heckler & Koch 417, 
но имеет по сравнению с ним 
несколько достоинств.

Во-первых, «Титан» легче — 
3,6 кг против 4,5 кг. Кроме того, 
он оснащён шестипозицион-
ным газорегулятором. С ним 

можно настраивать скорость отката 
подвижных частей оружия, а это позво-
ляет использовать боеприпас от любо-
го производителя с любым глушителем.

В зависимости от задач винтовка мо-
жет использоваться как снайперское 
оружие, а может в качестве штурмово-
го — это зависит от того, чем её оснастят.

Этот образец волонтёры уже закупа-
ют для российских войск на передовой.

— Военные в своих отзывах отмеча-
ют надёжность конструкции, точность, 
кучность, — рассказал «Известиям» 
представитель компании-производите-
ля SWC. — Кучность составляет 0,3 угло-
вой минуты. Это означает, что на дис-
танции 100 м будет попадание в круг 
диаметром менее 1 см. Патрон кали-
бра .308 мощный, надёжный, в России 
его производят в различных вариантах, 
даже в бронебойном. Поэтому винтов-
ка пользуется популярностью у россий-
ских военных.

Максимальная дистанция, на ко-
торую может работать оружие, — 1 км. 
На испытаниях с этого расстояния 
стрелки сделали 20 попаданий подряд 
в квадрат 40х40 см.

— Надёжность оружия проверялась 
на испытаниях. Взрывали боеприпас 
внутри коробки, чтобы сымитировать 

случайный выстрел. Никаких по-
вреждений у ствола, ствольной 
коробки и затворной группы 
нет, — рассказал представи-
тель производителя.
Такие винтовки не пойдут 

на вооружение обычных подразделе-
ний, но они пригодятся бойцам спец-
наза или разведчикам, рассказал «Из-
вестиям» доцент РЭУ имени Плеханова 
полковник Александр Перенджиев.

— Для них важен вес оружия и бо-
еприпасов, которые они с собой бе-
рут, — объяснил он. — Лёгкая винтовка 
позволит взять с собой больше патро-
нов, взрывчатки или снаряжения. При 
заданиях, выполнение которых требует 
много времени и больших пеших пере-

ходов, это важно. Чем легче винтов-
ка, тем меньше усталость. Все эти 
качества в итоге позволяют бойцу 
при прочих равных условиях сэко-

номить силы, а это повышает выжи-
ваемость — и его самого, и целых под-
разделений.

Важна и универсальность новой 
винтовки — она полуавтоматическая, 

а значит будет хороша не только при 
снайперской стрельбе на дальние 
расстояния, но и на средних и ближ-

них дистанциях, отметил эксперт.

— Спецподразделениям и разведчи-
кам в условиях современных боевых 
действий надо быть готовым к любым 
неожиданностям, — напомнил он. — Тем 
же разведчикам приходится проводить 
разведку боем и вести снайперскую 
стрельбу. В таких условиях универсаль-
ность новой винтовки — это большой 
плюс. Она подходит для обоих случаев 
ведения стрелкового боя.

Появление новых видов оружия — 
безусловно, важная тенденция, также 
отметил эксперт.

— Это развивает нашу оружейную 
отрасль, — считает Александр Перен-
джиев. — После завершения боевых дей-
ствий нужно будет сравнить эффектив-
ность различных стрелковых систем 
и сделать выводы. Этот опыт пригодит-
ся в дальнейшем при разработке и изго-
товлении новых автоматов и винтовок.

Сейчас в России активно разрабаты-
вают новое стрелковое оружие. Ранее 
«Известия» писали, что в ближайшее 
время модульный пистолет Лебедева 
(МПЛ) поступит во все силовые струк-
туры и на вооружение лётчиков.

МПЛ — это новый боевой образец 
компактного стрелкового оружия 
разработки концерна «Калашников». 
Он предназначен для применения па-
тронов 9x19 мм, в том числе повышен-
ной мощности. Новинка постепенно за-
менит легендарный пистолет Стечкина.

Впервые его показали на между-
народной оружейной выставке IDEX 
2021 в ОАЭ.

Новое оружие, в отличие от пред-
шественников, оснащено планками 
для крепления фонарей и лазерных це-
леуказателей, сменными накладками 
на рукоятку, а также магазином с инди-
кацией количества патронов.

Работа ижевских оружейников по-
лучила высокую оценку. В ноябре 
2022 года президент России наградил 
орденом «За военные заслуги» ведуще-
го инженера-конструктора Ижевского 
механического завода Дмитрия Лебеде-
ва, разработавшего целую линейку пи-
столетов. В неё входят пистолеты ПЛ-14, 
ПЛ-15, ПЛ-15К, ПЛК и МПЛ.

Конструктор Дмитрий Лебедев ра-
нее рассказал «Известиям», что новин-
ка уже активно применяется в зоне 
проведения военной спецоперации. 
По его словам, непосредственно в око-
пах их ещё мало. В основном они нахо-
дятся у инструкторов, то есть у тех, кто 
первым делом получает новое воору-
жение. Также он рассказал, что сейчас 
МПЛ часто используют как наградной.

Алёна Нефёдова

С пециалисты Федерального ме-
дико-биологического агентства 

(ФМБА) с 2020 года разработали и вне-
дрили в практику более 100 лекарств 
и медицинских изделий: в 2025-м уже 
возможно применение новой вакци-
ны от рака, а также появление первой 
в мире вакцины от аллергии на пыльцу 
берёзы. Об этом стало известно 25 ноя-
бря по итогам встречи Владимира Пу-
тина с руководителем ФМБА Верони-
кой Скворцовой. Немаловажен и вклад 
агентства в поддержку бойцов СВО: все-
го за время спецоперации медицинскую 
помощь оказали более 125 тыс. человек. 
Как изменилась работа ФМБА за послед-
ние годы и какие показатели работы 
агентства особенно впечатлили прези-
дента — в материале «Известий».

Владимир Путин 25 ноября побесе-
довал с руководителем Федерально-
го медико-биологического агентства 
Вероникой Скворцовой. Последняя 
их публичная встреча состоялась поч-
ти полтора года назад — в июне 2023-го 
в первом часу ночи. Тогда глава ведом-
ства представила срочный доклад о си-
туации после прорыва плотины Кахов-
ской ГЭС в Херсонской области. При 
этом видятся Путин и Скворцова значи-
тельно чаще, поскольку она участвует 
во многих внутриполитических и меж-
дународных мероприятиях главы госу-
дарства — к примеру, в официальном 
визите в Монголию, который состоял-
ся в начале сентября.

За четыре  года специалиста-
ми ФМБА было испытано и внедрено 
в практику более 100 продуктов, ле-
карств и тест-систем, рассказала гла-
ва агентства. Также ему удалось соз-
дать мощный кластер из 35 научных 
центров, что позволяет проводить раз-
работки от идеи и фундаментальных 
блоков до опытных образцов, исследо-
вания, трансфера в производство и уже 
практического внедрения.

— Сегодня ФМБА — это важнейшая 
государственная структура, которая 
занимается целым рядом проблем 
стратегического направления в нашей 
стране. Широкая повестка встречи 
с президентом это доказала, — сказал 
«Известиям» заместитель председателя 
комитета Госдумы по охране здоровья 
Сергей Леонов. — Это и ядерная меди-
цина, и обеспечение здравоохранения 
в ЗАТО (закрытое административно-
территориальное образование. — «Из-
вестия») и городах, где работают атом-
ные станции. Это и спорт высоких 
достижений, подготовка спортсменов, 
космонавтика, разработка лекарствен-

ных средств по разным направлениям. 
Отдельно стоит отметить их работу 
в новых регионах. В этом смысле пере-
оценить Федеральное медико-биологи-
ческое агентство нельзя. Там, где есть 
важные для государства задачи в об-

ласти медицины и обеспечения здра-
воохранения, на первый план выходит 
ФМБА.

Весь мир сейчас работает над соз-
данием персонализированных лекар-
ственных препаратов, основанных 
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Под сенью «Орешника»

Дмитрий Новиков

Доцент ВШЭ

Р ешение администрации Джо Байдена 
о предоставлении Украине возмож-

ности наносить ракетные удары вглубь 
российской территории и моменталь-
ный ответ Москвы в виде боевых ис-
пытаний новейшей ракетной системы 
«Орешник» были главными новостями 
прошедшей недели. Вкупе с очередным 
пакетом санкций — под рестрикции под-
пало около полусотни российских бан-
ков, включая Газпромбанк, — это стало 
самой большой эскалацией за весь про-
шедший год, включая и нападение укра-
инских войск на Курскую область.

При этом, как заметил российский 
президент в заявлении, посвящённом 
ракетным ударам, оказать заметный 
эффект на ход боевых действий при-
менение американских и европейских 
ракетных систем не сможет. Однако 
для российско-американских и рос-
сийско-западных отношений долго-
срочные эффекты от этих событий 
могут выходить далеко за рамки кон-
фликта на Украине. Как было сказа-
но в выступлении, конфликт приобрёл 
«элементы глобального».

Действия уходящей демократи-
ческой администрации интуитив-
но и аналитически понятны. Шаги 
и инструменты, использование кото-
рых откладывалось по тем или иным 
причинам, возможно, чтобы вручить 
их уже следующей правящей коман-
де во главе с Камалой Харрис, — теперь 
берутся в оборот. Ясности с внешне-
политическим курсом республикан-
цев пока нет, но есть возможность при-
нять решения, шлейф которых будет 
так или иначе его определять. Одно-

временно Вашингтон сигнализирует, 
что, несмотря на некоторое стачивание 
внутренней поддержки Украины на За-
паде, США и их союзники по-прежнему 
готовы помогать ей. И повышать став-
ки в конфронтации с Россией, проти-
вопоставляя открытие Украине новых 
военно-технических возможностей 
российским успехам в зоне СВО.

Само по себе это решение укла-
дывается в общую стратегию Запа-
да по постепенному повышению сво-
его участия в прямой конфронтации 
с Россией. Каждое предыдущее пре-
доставление Украине новых военно-
технических средств сопровождалось 
большой информационной кампани-
ей и внутренней дискуссией (доста-
точно вспомнить, например, дебаты 
о поставках танков), которая закан-
чивалась взятием очередного эска-
лационного рубежа. Одновременно 
пересекались и другие «красные ли-
нии» — использование дронов для на-
несения ударов по объектам рос-
сийской инфраструктуры (ставшее 
сегодня уже рутиной), атака на Кур-
скую область.

Дискуссия о снятии ограничений 
на использование американской си-
стемы ATACMS и британской Storm 
Shadow и возможности нанесения 
ударов вглубь российской террито-
рии также началась на Западе прак-
тически сразу же после объявле-
ния об их предоставлении Украине. 
При этом длительное время админи-
страция Байдена занимала принци-
пиальную позицию об ограничен-
ном использовании возможностей 
этих вооружений, локализуя их при-
менение в зоне СВО. Причина проста: 
применение современных ракетных 
систем для ударов по признанной тер-
ритории ядерной державы — это всё 
же не беспилотники, а команда Бай-
дена, ветерана холодной войны, до-
статочно хорошо соизмеряет инстру-
менты и риски. Но эта опция была 
положена на стол и ждала своего часа.

Отсутствие внятного и резкого от-
вета на это новое пересечение «крас-

ной линии» имело бы крайне нега-
тивные последствия. Российское 
руководство демонстративно спокой-
но реагировало на наращивание за-
падной военно-технической помо-
щи Украине, будучи уверенным, что 
это не окажет решающего эффекта 
на ход конфликта. Использование за-
падной бронетехники, авиации и дру-
гих образцов вооружений в зоне СВО 
не выходило за рамки логики непрямо-
го конфликта, опыт которого Москва 
и Вашингтон уже имели, пусть и в иных 
исторических условиях (например, 
в ходе Корейской войны). Даже ата-
ка ВСУ на территорию Курской обла-
сти в целом не поколебала этой логики, 
хотя, безусловно, и представляла со-
бой военно-политическую авантюру.

Нанесение ракетных ударов по тер-
ритории России — это уже реальная 
перспектива переноса полномасштаб-
ной войны из приграничных регио-
нов вглубь страны. Молчаливое (или 
не очень) принятие этого нового рубе-
жа эскалации фактически приравня-
ло бы Россию к положению Ирана, чья 
территория совсем недавно подверга-
лась почти безнаказанным ударам из-
раильских ракет. Хотя, по косвенным 
сведениям, решение о расширении 
возможной географии ударов каса-
лось только российского приграничья, 
не приходится сомневаться, что следу-
ющим этапом были бы удары по инфра-
структуре на максимально возможную 
для этих систем глубину, а затем и мас-
штабирование этих практик.

Это не просто стало бы новым фак-
тором российско-западного кон-
фликта, но и открыло бы ящик Пандо-
ры глобального масштаба. Прецедент 
безнаказанных и масштабирующихся 
ракетных ударов по территории ядер-
ной державы привёл бы к эрозии са-
мих основ глобальной ядерной без-
опасности, зиждящейся в том числе 
на негласном принципе неприкосно-
венности стран — обладательниц ЯО 
и стратегической аккуратности в от-
ношениях между ними. В этом смыс-
ле внешнеполитическая команда Бай-
дена переступила через собственные 
принципы, если таковые у неё ещё 
остались.

Москва внимательно наблюдала 
за дискуссией вокруг американских 
ракет, равно как и за обсуждениями 
других способов усиления военного 
давления на Россию. Вашингтону по-
сылались сигналы — и на уровне рито-
рики, и в виде практических действий 
(как, например, отмена ратификации 
Договора о всеобъемлющем запреще-
нии ядерных испытаний), призванные 
подчеркнуть опасную эскалацион-
ную тенденцию и российскую готов-
ность к контрмерам. Ещё в сентябре 
Кремль официально заявил о намере-
нии внести существенные изменения 
в Основы государственной полити-
ки России в области ядерного сдержи-
вания. Итоговый документ в новой ва-
риации был опубликован 19 ноября, 
в день первых ударов ATACMS по Кур-
ской области.

Однако, по-видимому, никто в Мо-
скве уже всерьёз не верил в то, что 
этот сигнал считается и окажет сдер-
живающий эффект на американскую 
политику. «Принятие» новой реально-
сти (терпим беспилотники, вытерпим 
и ракеты) и «пересидка» в ожидании 
новой администрации могли обой-
тись очень дорого. Почуяв слабину, 
следующая администрация не отка-
тила бы назад, а лишь с ещё большим 
азартом продолжила бы наращивать 
давление в рамках логики «усиления 
переговорных позиций» и дальше про-
верять Россию на зуб.

В этих условиях, видимо, и было 
принято решение о проведении бо-
евых испытаний новой ракетной си-
стемы в качестве демонстрации ре-
альных ответных возможностей. 
Озвученные параметры «Орешника» 
были наглядно продемонстрированы 
на деле, и теперь в Вашингтоне будут 
анализировать и просчитывать риски 
с учётом новых вводных. Этим, скорее 
всего, уже занимается не только ухо-
дящая администрация, но и команда, 
обеспечивающая приход Трампа.

Едва ли стоит ждать, что новое ору-
жие и изменения в российской ядер-
ной доктрине устрашат противников 
настолько, что заставят идти на миро-
вую. В Вашингтоне по-прежнему уве-
рены, что США и их союзники фунда-
ментально сильнее не только России, 
но и всей группы условных антиза-
падных государств (Китая, Ирана, Се-
верной Кореи и других стран). Одна-
ко, играя мускулами, Москва может 
рассчитывать на извлечение такти-
ческих выгод — или как минимум она 
закладывает фундамент под буду-
щую нормализацию отношений с За-
падом (рано или поздно неизбежную) 
на её условиях.

 Новости

Магрибное место
Товарооборот РФ и Туниса может превысить $2 млрд

Альберт Калашян

Торговый оборот России и Туниса мо-
жет превысить $2 млрд. Об этом «Из-

вестиям» рассказали в посольстве РФ 
в республике. В дипмиссии отметили: 
Россия наращивает экспортные по-
ставки в арабскую страну, обсуждает-
ся вопрос перехода на национальные 
валюты во взаиморасчётах. Кроме того, 
стороны говорят об увеличении часто-
ты чартерных рейсов. Каковы отноше-
ния между странами в политической 
сфере и как российская дипломатия ра-
ботает в странах Магриба — в эксклю-
зивном материале «Известий».

Двусторонний оборот по итогам 
2023  года вплотную приблизился 
к $2 млрд, сообщили дипломаты.

— Имеются все основания рассчиты-
вать, что этот внушительный показа-
тель будет перекрыт, — добавили в по-
сольстве РФ в Тунисе.

Российская и тунисская стороны 
считают, что страны имеют большой 
потенциал для стимулирования отно-
шений в сфере торговли. Сейчас об-
суждается переход на национальные 
валюты во взаиморасчётах, отмети-
ли в российской дипмиссии.

— Разумеется, этот вопрос обсуж-
дается. Впрочем, в финан-
совых делах требуется осо-
бо тщательная проработка. 
Да и устойчивое увеличе-
ние объёмов российских 
экспортных поставок сюда 
служит наглядным под-
тверждением того, что со вза-
иморасчётами всё обстоит 
благополучно, — заявили в посольстве.

С 27 по 29 ноября в Москве прой-
дёт восьмое заседание межправитель-
ственной комиссии по торгово-эконо-
мическому и научно-техническому 
сотрудничеству.

— Подготовка к нему идёт с прице-
лом согласования пакета конкретных 
договорённостей в сфере сельского 
хозяйства, транспорта, энергетики, 
по ряду других направлений, — отме-
тили в диппредставительстве.

Тунис проявляет повышенный ин-
терес к сотрудничеству с РФ по продо-
вольственной линии. Постепенно ра-
стут поставки российского зерна, в том 
числе пшеницы и ячменя, в арабскую 
страну. Расширение объёмов отгруз-
ки обсуждалось на встрече министра 
иностранных дел РФ Сергея Лаврова 
с главой МИД Туниса Набилем Амма-
ром в Москве в сентябре 2023 года.

Отношения в сфере туризма между 
Россией и Тунисом развиваются уже 
на протяжении нескольких десятиле-
тий. Республика привлекает россиян 
тёплым климатом, развитой инфра-
структурой, доступными ценами и бо-
гатым культурным наследием.

— Тунис входит в число популярных 
мест отдыха в мире. Это страна, где 
к России испытывают добрые чувства, 
выделяется своим богатым историче-
ским наследием, самобытной культу-
рой, качеством рекреационной инфра-
структуры, — рассказали в посольстве, 
отметив, что в этом году Тунис посети-
ли уже несколько десятков тысяч рос-
сийских туристов.

Однако в диппредставительстве за-
метили, что сдерживающим фактором 
для развития этого направления оста-
ётся небольшое количество чартерных 
рейсов между странами.

— Работа над увеличением частотно-
сти полётов ведётся. Надеемся, что со-
ответствующие договорённости будут 
достигнуты и в следующем туристиче-
ском сезоне россиян здесь можно будет 
видеть чаще, — заявили в посольстве.

Осенью прямые рейсы из Москвы 
и Петербурга в Тунис возобновила 
авиакомпания Nouvelair Tunisie. Сто-

имость перелёта в одну сторону 
от 80 тыс. рублей. Для граждан РФ 

функциониру-
ет безвизовый 
режим на срок 
до 90 дней.

С геополитической точки зрения 
Россия заинтересована во взаимодей-
ствии с Тунисской Республикой в связи 
с принадлежностью этой страны к двум 
важным региональным комплексам — 
арабскому миру и Средиземноморью.

Страны объединяют общие подхо-
ды к таким фундаментальным вопро-
сам, как формирование многополяр-
ного мироустройства, обеспечение 
центральной роли ООН в системе меж-
дународных отношений, недопусти-
мость использования силовых методов 
без санкции Совбеза ООН и невмеша-
тельство во внутренние дела.

— Политические и деловые контакты 
носят ритмичный характер. Это впол-
не закономерно, учитывая давний 
опыт плодотворного сотрудничества. 

В Тунисе приветствуют разворот Рос-
сии к Африке и демонстрируют откры-
тость к расширению взаимовыгодных 
связей, — сказали в посольстве.

Тунис видит в РФ влиятельную дер-
жаву, в том числе в регионе Ближнего 
Востока и Северной Африки. Внешне-
политические связи республики носят 
сбалансированный характер.

— Наши отношения с Россией су-
ществуют уже длительное время, ещё 
со времён СССР. Тунис проводил поли-
тику неприсоединения с момента об-
ретения независимости, и у него были 
сбалансированные отношения как с За-
падом, так и с Востоком, — говорит ту-
нисский политолог Мурад Аляла.

Тунис представляет собой воро-
та в Африку. Страна не поддерживает 
блоковое мышление и обладает исклю-
чительным стратегическим располо-
жением, считает бывший тунисский 
дипломат Абдалла аль-Абиди. По его 
мнению, Россия заинтересована в ста-
бильности в Тунисской Республике, так 
как Москва обладает близкими и стра-
тегическими отношениями с Алжиром, 
соседом и даже союзником Туниса.

Тунис принял участие во втором 
саммите Россия — Африка в Санкт-
Петербурге в 2023 году, в начале ноя-
бря страна была представлена в Сочи 
на первой министерской конференции 
в этом формате взаимодействия.

Восточное направление внешней 
политики Туниса становится акту-
альным в свете его сложных взаимо-

отношений с Междуна-
родным валютным 
фондом. Экономи-
ка страны сталкива-
ется с проблемами, 
в связи с чем власти 

Туниса и руководители МВФ в октябре 
2022 года договорились о выделении 
кредита. Его выдача предполагалась 
при выполнении властями республи-
ки нескольких условий: они обязались 
принять набор мер, в рамках которых 
правительство будет стремиться сокра-
тить госрасходы для решения пробле-
мы дефицита бюджета, реформировать 
налогообложение и внести изменения 
в управление госкомпаниями. Позднее 
МВФ приостановил рассмотрение во-
проса о предоставлении займа, так как 
власти Туниса не выполнили условий 
соглашения. Президент страны Каис 
Саид заявил: диктат со стороны МВФ 
неприемлем, а требования, которые вы-
двигает организация, приведут к обни-
щанию населения.

Российская дипломатия в Магрибе 
(часть Северной Африки, включающая 
в себя Алжир, Марокко, Тунис, Ливию 
и Мавританию) базируется на страте-
гических интересах Москвы, связанных 
с энергетикой, торгово-экономическим 
сотрудничеством, безопасностью и рас-
ширением своего влияния на Африкан-
ском континенте в целом.

Магриб служит для РФ одной из то-
чек входа в Африку. Через связи с эти-
ми странами Россия стремится укре-
пить своё присутствие на континенте.

Алжир — один из ведущих торгово-
экономических игроков для России 
в Африке. В июле 2023 года президент 
республики Абдельмаджид Теббун оз-
вучил заявку североафриканской стра-
ны на вступление в состав акционеров 
Нового банка развития БРИКС. В ав-
густе этого года сообщалось, что Ал-
жир получил разрешение на членство 
в банке. Его вступление в Новый банк 
развития БРИКС положительно скажет-
ся на экономическом развитии страны 
и привлечении в неё инвестиций, от-
метил «Известиям» алжирский депу-
тат Аль Сид Аш-Шейх Вахид.

— В настоящее время Алжир заинте-
ресован в банке БРИКС. Присоединение 
страны окажет положительное влияние 
на её экономику, особенно это скажет-
ся на взаиморасчётах между членами 
в их национальных валютах, — расска-
зал парламентарий.

РФ играет активную роль в урегули-
ровании конфликта в Ливии, поддер-
живая дипломатические усилия и вза-
имодействуя с различными сторонами, 
включая Ливийскую национальную ар-
мию под руководством Халифы Хафта-
ра.

В Марокко Россия видит надёжно-
го партнёра в международной полити-
ке, в частности учитывая солидный по-
литический вес и имидж королевства 
в арабском и исламском мире. Подхо-
ды стран к актуальным вопросам миро-
вой повестки, включая урегулирование 
кризисных ситуаций, противодействие 
терроризму, близки либо совпадают.

Россия и Мавритания также часто 
выступают с единых позиций в между-
народных делах, заявил Владимир Пу-
тин в октябре в Казани, где он провёл пе-
реговоры с президентом африканской 
страны Мохаммедом Ульд Шейхом эль-
Газуани. «Хорошо налажено взаимодей-
ствие в сфере образования. Всего у нас 
подготовлено свыше 3,5 тыс. мавритан-
ских специалистов», — уточнил россий-
ский лидер.

90
достигает безвизовый режим

для россиян в Тунисе

дней

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 п
ре

зи
де

нт
а 

РФ

МНЕНИЕ

« ПОЧУЯВ СЛА-
БИНУ, СЛЕДУ-
ЮЩАЯ АДМИ-

НИСТРАЦИЯ НЕ ОТКАТИЛА 
БЫ НАЗАД, А ЛИШЬ С ЕЩЁ 
БОЛЬШИМ АЗАРТОМ ПРО-
ДОЛЖИЛА БЫ НАРАЩИВАТЬ 
ДАВЛЕНИЕ В РАМКАХ ЛОГИ-
КИ «УСИЛЕНИЯ ПЕРЕГОВОР-
НЫХ ПОЗИЦИЙ» И ДАЛЬШЕ 
ПРОВЕРЯТЬ РОССИЮ НА ЗУБ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

на биологических кодах конкретно-
го человека, в том числе создают та-
кую онковакцину, заметила Вероника 
Скворцова. Сам процесс её разработки 
чрезвычайно сложный.

— Динамика включения иммунной 
системы совершенно разная для каж-
дого человека: одним нужен быстрый 
ответ, столь же короткий, а для друго-
го нам нужно включить этот ответ че-
рез неделю, через две, чтобы он три года 
держался. Это разные подходы, так же 
как и разный выбор антигенов, — уточ-
нила глава ФМБА.

При введении вакцины во время экс-
перимента с самой злокачественной 
аденокарциномой кишечника у живот-
ных удалось выявить не просто резкое 
замедление развития опухоли — прои-
зошло сокращение её объёмов на 75–
80%. То есть животные не умирают 
от этого, а продолжают жить, и есть 
возможность контролировать опухоль, 
рассказала Вероника Скворцова.

— Мы закончили фактически трёх-
летний цикл исследований по этой вак-
цине. Благодаря тому, что в этом году 
принят закон о применении персонали-
зированных препаратов, мы уже со сле-
дующего года надеемся начать её при-
менять у пациентов, — рассказала она.

По словам Скворцовой, параллель-
но также проводятся исследования вак-
цин от онкозаболеваний разных лока-
лизаций, в том числе меланомы, рака 
кожи и злокачественного новообразо-
вания головного мозга — глиобластомы.

Специалисты Федерального медико-
биологического агентства полностью 
изменили подход к созданию мРНК-
вакцин, на которых были сделаны ко-
вид-вакцины Moderna и Pfizer, чтобы 
фактически обнулить побочные дей-
ствия, заявила глава ФМБА. Она напом-
нила: весь мир критиковал Moderna 
и Pfizer после пандемии COVID-19 за то, 
что они вызывают огромное количество 
побочных действий.

— То есть вакцина действует толь-
ко в месте введения, оказывается сра-
зу в иммунных клетках крови и произ-
водит своё действие, не влияя на другие 
органы и системы, — отметила Верони-
ка Скворцова.

Вакцинотерапия вновь становит-
ся одним из перспективных направле-
ний в лечении многих видов онкологи-
ческих опухолей, сказал «Известиям» 
врач-онколог, кандидат медицинских 
наук Игорь Утяшев.

— Научные команды во всём мире за-
нимаются клиническими исследовани-
ями противоопухолевых вакцин. Экс-
пертное сообщество с нетерпением 
ждёт опубликованных результатов кли-
нических исследований, чтобы на их ос-
новании принять решение о включении 
данного метода терапии в клинические 
рекомендации лечения онкологических 
пациентов, — отметил он.

Среди других разработок ФМБА — 
вакцина от аллергии на пыльцу берё-
зы. По словам Скворцовой, результа-
ты клинических исследований будут 
готовы уже в конце июня 2025 года по-
сле первого сезона цветения. «По дан-
ным предшествующих экспериментов, 
вакцина абсолютно рабочая, высоко-
эффективная и не имеющая аналогов 
в мире», — отметила она.

В этот раз внимание на встрече в ос-
новном сфокусировали на работе агент-
ства в условиях специальной военной 
операции. С её первых дней подразде-
ления ФМБА начали работу по ликви-
дации медико-санитарных последствий 
боевых действий в Донбассе и Новорос-
сии, а также диверсионных атак в при-
граничных регионах. Скворцова расска-
зала Путину, как специалисты ФМБА 
работали в Курской области в ночь на-
падения ВСУ 7 августа. В течение первых 
часов они перебазировали группиров-
ку из 200 человек на базу медсанчасти 
в Курчатове, привезли 180 специалистов, 
68 хирургов разных профилей и реани-
матологов, а также организовали бро-
нированный транспорт для вывоза ра-
неных из зоны боевых действий.

— В первые недели в сутки оказы-
валась помощь 300–400 раненым бой-
цам, проводилось в сутки до 60 опера-
ций в шести параллельно развёрнутых 
операционных. На сегодняшний день 
медицинская помощь в Курской об-
ласти оказана более 5,5 тыс. человек, 
прооперированы свыше 3 тыс., эваку-
ированы более 2 тыс. То есть мы соз-
дали мобильный госпиталь на 118 коек, 
он был самым близким — в 35 км от при-
граничных районов, где проводились 
боевые действия, — рассказала Веро-
ника Скворцова.

Также ФМБА вело работу и в Бел-
городской области, уточнила она. Так, 
с начала СВО в регионе существенно 
модернизирована сфера здравоох-
ранения, рассказала «Известиям» де-
путат Госдумы от Белгородской об-
ласти Наталия Полуянова. В регионе 
для обеспечения безопасности жите-
лей создали сеть модульных бетон-
ных укрытий, и в общественных ме-
стах расположены аптечки первой 
помощи. ФМБА направило медицин-
ские бригады с необходимым обору-
дованием, добавила парламентарий.

— В числе специалистов на терри-
тории Белгородской области работа-
ют анестезиологи-реаниматологи, хи-
рурги, психологи, другие профильные 
специалисты, представляющие самые 
разные регионы нашей страны — Ни-
жегородскую, Ульяновскую, Саратов-
скую, Самарскую, Кировскую, Пензен-
скую области и другие. Их опыт работы, 
безусловно, неоспорим. Они умеют тру-
диться в совершенно экстремальных 
условиях. У нас в регионе они работа-
ют в Белгороде, Шебекино, Грайвороне, 
Валуйках. На протяжении длительного 
времени отряды ФМБА спасают жизни 
военнослужащих, добровольцев и мир-
ных граждан в партнёрстве с белгород-
скими специалистами. Не понаслышке 
знаю, что у врачей сложились доброже-
лательные отношения, — рассказала На-
талия Полуянова.

Сегодня уже налажена вся комплекс-
ная система реабилитации и восстано-
вительного лечения военнослужащих: 
всего за время спецоперации оказана 
медицинская помощь более 125 тыс. че-
ловек, из них 77 тыс. — военнослужащие, 
сказала Вероника Скворцова. По словам 
главы ведомства, стационарная специ-
ализированная помощь оказывается 
в 17 медицинских центрах ФМБА, в том 
числе в центре в Мариуполе, который 
президент открыл в январе 2024 года. 
Сегодня он очень востребован, уточни-
ла Скворцова: на его базе помогли более 
41 тыс. человек, среди которых и мир-
ных жители, и военнослужащие. «Кра-
сивый центр получился, хороший», — за-
метил Владимир Путин.

С 2022-го ФМБА более чем в два раза 
нарастило стратегический резерв кро-
ви и её компонентов, что гарантирует 
защиту при любых чрезвычайных си-
туациях самых разных масштабов. 
При этом число доноров увеличи-
лось на треть. Также с 2021 года агент-
ство существенно нарастило заготов-
ки плазмы в производственных целях: 
с 30 тыс. л в 2021-м до 600 тыс. л в 2024-м. 
«В 20 раз — это выглядит серьёзно», — от-
реагировал президент.
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Не поверили в «Мечте»
Власти Грузии отказались сотрудничать с радикальной оппозицией

A Впрочем, это было ожидаемо, 
так как Саломе Зурабишви-

ли считается лидером оппозиции. Сра-
зу после парламентских выборов она 
заявила, что не признаёт их. В ноябре 
она обратилась в Конституционный 
суд с просьбой пересмотреть итоги го-
лосования. Из-за отсутствия президен-
та заседание открыл старейший депутат 
Ладо Кахадзе. Впервые после распада 
СССР в парламенте Грузии будет пред-
ставлена лишь одна партия — «Грузин-
ская мечта». Хотя политики из «Мечты» 
открыты к диалогу с партнёрами из оп-
позиции, сотрудничество с радикалами 
в правящей партии исключают.

— Очень много зависит от оппо-
зиции. Если они будут радикальны, 
то мы не будем с ними сотрудничать. 
Пока ждём их решения. Для нас такая 
радикальная оппозиция не нужна, по-
тому что это не оппозиция, это ради-
калы, — заявил «Известиям» депутат 
от «Грузинской мечты» Шота Хабаре-
ли. — Но если оппозиция будет кон-
структивной, для нас это важно. Сей-
час всё зависит от них, от того, как они 
будут вести себя. Если они пойдут на то, 
чтобы сделать что-то хорошее для госу-
дарства, конечно, будем рассматривать, 
но они не хотят. Они сейчас идут против 
своей страны.

Шота Хабарели подчеркнул: главное, 
чтобы протесты проходили без наруше-
ния закона.

— Все могут высказать своё мнение, 
Грузия — демократичное государство, 
поэтому пусть высказывают своё мне-
ние, но в рамках закона, — сказал он.

Стоит отметить, что старт протестам 
дала президент Грузии, известная сво-
ей прозападной ориентацией. Именно 
Саломе Зурабишвили через несколь-
ко дней после парламентских выборов 
призвала население выходить на ули-
цы. 28 октября в центре города и правда 
собрались около 15 тыс. человек. Одна-

ко митинг продлился несколько часов. 
После этого в течение месяца на улицах 
грузинской столицы собирались марши 
и протесты, но в основном они были не-
многочисленными.

Очередной скандал произошёл 
16 ноября, когда ЦИК страны собра-
лась на заседание. Тогда оппозицион-
ный член избиркома Давид Киртадзе 
облил главу ЦИК Георгия Каландариш-
вили чёрной краской. Заседание было 
прервано, но позже возобновилось. 

В итоге ЦИК объявила окончатель-
ные результаты парламентских вы-
боров, на которых «Грузинская мечта» 
набрала 54% голосов. Пятипроцент-
ный барьер преодолели также четы-
ре оппозиционные силы, но всё равно 
ни одна из них при этом не набрала на-
много больше 10%. Так, «Мечта» получи-
ла 89 ман датов из 150, то есть абсолют-
ное большинство. После этого 17 ноября 
оппозиция провела очередную акцию 
протеста. Митингующие около суток 
занимали площадь рядом с Тбилисским 
госуниверситетом. Активисты устано-
вили недалеко от него порядка 20 пала-
ток. Организаторы раздавали сторон-
никам чай, кофе, горячую еду и одеяла.

Тем не менее действующим властям 
рано или поздно придётся налаживать 
диалог с оппозицией, говорит «Изве-
стиям» международный секре-
тарь партии «Соли-
дарность 
во имя 

мира» Мамука Пипия. Так, часть оппо-
зиции придётся завести в парламент.

Оппозиционные партии Грузии 
не признали итогов выборов 26 октября. 
После подведения предварительных ито-
гов голосования «Коалиция за перемены» 
объявляла, что не будет входить в пар-
ламент, отказавшись от своих мандатов. 
«Сильная Грузия» и «Коалиция за пере-
мены» заявили о намерении бойкоти-
ровать его работу. Об этом же заявляли 
и в партии «Единство — Национальное 
движение», созданной на основе партии 
экс-президента Михаила Саакашвили 
«Единое национальное движение».

Также оппозиция да и президент ре-
спублики Саломе Зурабишвили неодно-
кратно подчёркивали, что результаты 
были сфальсифицированы. Прокура-
тура республики в связи с этими ут-
верждениями начала расследование. 
Но примечательно, что большинство 
оппозиционеров, несмотря на свои за-
явления, отказались сотрудничать с ве-
домством. Зурабишвили заявила, что 
страной «управляет» российское пра-
вительство. В Кремле обвинения пре-
зидента Грузии решительно отвергли.

В целом оппозиция обвиняет «Гру-
зинскую мечту» в охлаждении отно-
шений с Западом, а также в якобы про-
российском курсе. Правящая партия 
инициировала принятие закона «О про-
зрачности иностранного влияния». Так-
же с подачи «Мечты» в республике был 
утверждён закон о запрете пропаганды 
ЛГБТ (движение признано в России экс-
тремистским). После этого в ЕС на эта-
пе открытия переговоров о вступлении 
в союз заявили о приостановке процесса 
интеграции этой страны в объединение.

В правящей партии свои действия 
объяснили тем, что после начала россий-

ской СВО на Украине со стороны 
западных сил начали 

появлять-
ся при-

зывы открыть в стране второй фронт 
для противостояния РФ и ввести санк-
ции против Москвы. При этом Москва 
остаётся важнейшим торгово-эконо-
мическим партнёром Тбилиси, поэто-
му такой шаг привёл бы к тяжелейшим 
последствиям для Грузии. В партии так-
же подчёркивали: если она останется 
у власти, в стране гарантированно со-
хранится мир, а если же придёт оппози-
ция, то её, скорее всего, втянут в войну.

Внешнеполитический курс правя-
щей партии в целом остаётся тем же, до-
бавил Шота Хабарели: Грузия намерена 
и дальше двигаться по пути евроинте-
грации и сближения с ЕС.

— С Москвой посмотрим, как будет 
дальше. И от них зависит, и от нас зави-
сит. Но это будущее, я не могу заранее 
сказать, как будут вестись отношения 
с Россией. Но исключить ничего нель-
зя, — сказал он, отвечая на вопрос, как 
в партии настроены дальше развивать 
контакты с Москвой и исключают ли 
дальнейший диалог.

РФ следит за внутриполитической 
ситуацией в Грузии. Ранее в МИД Рос-
сии заявили, что рассчитывают на ста-
билизацию обстановки и нормализа-
цию двусторонних отношений.

— Нам далеко не безразлично, что 
происходит у наших границ, при этом 
мы во все внутренние дела других стран 
не вмешиваемся, в отличие от западни-
ков, с уважением относимся к суверен-
ному волеизъявлению народа Грузии. 
Мы рассчитываем на стабильное раз-
витие этой закавказской республики, 
на дальнейшую нормализацию двусто-
ронних отношений, — сказала 30 октяб-
ря официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

В секции интересов России при по-
сольстве Швейцарии в Грузии отме-
чают: на данный момент обстановка 
в стране остаётся спокойной, и безо-
пасности россиян ничего не угрожает.

Мир

Держитесь левой стороны
Как изменится политика Уругвая при новой власти

Екатерина Хамова

У ругвай после победы на президент-
ских выборах бывшего учителя 

Жаманду Орси может изменить внеш-
нюю политику. В первую очередь Мон-
тевидео способен отдалиться от Вашинг-
тона и, наоборот, усиливать диалог с ЕС, 
Бразилией и даже с Китаем. Что касает-
ся России, тут особых поворотов ждать 
не стоит: как полагают эксперты, Уругвай 
по-прежнему не будет присоединяться 
к антироссийским санкциям и продол-
жит выступать за дипломатическое раз-
решение украинского конфликта.

�� ЖАМАНДУ ОРСИ ПОБЕДИЛ 
НА ВЫБОРАХ В УРУГВАЕ

С перевесом менее чем в 100 тыс. го-
лосов кандидат от партии «Широкий 
фронт» Жаманду Орси одержал побе-
ду во втором туре президентских вы-
боров в Уругвае. Он набрал более 49% 
голосов, его соперник, кандидат от пра-
вящей Национальной партии Альваро 
Дельгадо, — почти 46%. В общей слож-
ности свыше 89,4% жителей Уругвая 
с населением 3,4 млн отдали свой голос 
на этих выборах.

Около 20.30 по местному времени, 
когда стали появляться первые резуль-
таты голосования, люди с красно-сине-
белыми флагами с жёлтыми буквами 
FA (Frente Amplio — «Широкий фронт») 
вышли на улицы Монтевидео. Ближе 

к 22.00 на площади Испании стали раз-
даваться восторженные крики сторон-
ников избранного президента. Дороги 
города, в котором почти не бывает про-
бок, оказались перекрыты ликующими 
гражданами.

— Я буду президентом, который бу-
дет строить более интегрированное об-
щество, где никто не сможет остаться 
позади ни в экономическом, ни в соци-
альном, ни в политическом смысле, — за-
явил в своей приветственной речи 24 но-
ября Жаманду Орси.

Ему 57 лет, он родился в семье сель-
скохозяйственного рабочего итальян-
ского происхождения и до начала поли-
тической карьеры в середине 2000-х был 
учителем истории. Своё детство Орси 
провёл в доме без электричества в отда-
лённой от цивилизации области Уругвая.

Пятилетний президентский срок 
Жаманду Орси начнётся 1 марта 2025-го, 
ознаменовав этим возвращение к вла-
сти в стране левых сил, которые прави-
ли с 2005 по 2020 год.

Первым Жаманду Орси поздравил 
президент Бразилии Луис Инасиу Лула 
да Силва: «Это победа всей Латинской 
Америки и Карибского бассейна. Бра-
зилия и Уругвай продолжат работать 
вместе в МЕРКОСУР (совместный рынок 
стран Южной Америки. — «Известия») 
и на площадках других форумов во имя 
справедливого и устойчивого развития, 
мира и содействия региональной инте-
грации», — написал он в своих соцсетях.

С победой Жаманду Орси также по-
здравила глава Мексики Клаудиа Шейн-
баум. В МИД соседней Аргентины, где 
у власти либертарианец Хавьер Милей, 
поприветствовали победу кандидата 
от «Широкого фронта» и подтвердили 
обязательства работать вместе и укре-
плять общую повестку ради благосо-
стояния обеих стран.

«В Москве с уважением относятся 
к суверенному выбору уругвайского на-
рода и обозначенным избранным прези-
дентом приоритетным направлениям 
деятельности его администрации. На-
деются на укрепление дружбы, доверия 
и сотрудничества между Россией и Уруг-

ваем. Готовы продолжать развитие отно-
шений во всех областях, взаимодействие 
на многосторонних площадках в инте-
ресах построения справедливого миро-
порядка», — прокомментировали итоги 
выборов в Уругвае в российском МИДе.

�� ОТНОШЕНИЯ РОССИИ 
И УРУГВАЯ

Основными приоритетами Орси, скорее 
всего, будут темы внутренней политики. 
Избранный президент обещает не повы-
шать налоговую нагрузку, поддержи-
вать малый и средний бизнес, а также 
создать дополнительные рабочие места.

Одна из проблем, с которой Орси 
придётся бороться,  — увеличение 
рождаемости. Уругвай — стареющая 
страна, где на 32 тыс. рождений прихо-
дится 39 тыс. смертей. При этом пока-
затель рождаемости стремительно па-
дает с 2015 года, когда он был на 15 тыс. 
больше. В среднем на каждую женщину 
в Уругвае приходится 1,3 ребёнка, для 
уменьшения демографической ямы эта 
цифра должна увеличиться до 2,1, по-
лагают статистики.

Будущий президент планирует ра-
ботать над программами социальной 
защиты для уязвимых слоёв населения, 
а также в рамках борьбы с преступно-
стью увеличить численность поли-
цейского состава и количество камер 
уличного слежения. Кроме того, Орси 
намерен работать над контролем нар-
котрафика через границу.

Что касается внешней политики, 
Жаманду Орси рассчитывает укреплять 
отношения с партнёрами по МЕРКОСУР, 
СЕЛАК (Сообщество стран Латинской 
Америки и Карибского бассейна) и Со-
юзу южноамериканских наций.

К слову, Уругвай сейчас председа-
тельствует в МЕРКОСУР, и, как сооб-
щают источники Politico, в этом году 
может наконец произойти подписа-
ние торгового соглашения с Евросою-
зом. Тем не менее переговоры по этому 
вопросу ведутся уже длительное вре-
мя, и прогнозы относительно того, что 
процесс подписания уже находится 

на финальной стадии, делают практи-
чески каждый раз накануне заверша-
ющей год встречи лидеров региональ-
ной организации. Встреча глав стран 
МЕРКОСУР пройдёт в начале декабря.

В отношении России предыдущее 
правительство Уругвая заняло, с од-
ной стороны, сдержанную позицию — 
Монтевидео не вводил санкций про-
тив нашей страны и не отправлял 
помощь Украине. Тем не менее стоит 
отметить: республика оставила под-
пись под финальной декларацией кон-
ференции в швейцарском Бюргеншто-
ке, посвящённой украинскому кризису. 
Как ранее отметил в интервью «Изве-
стиям» посол латиноамериканской 
страны в РФ Даниэль Кастильос Го-
мес, Уругвай настаивает на перегово-
рах с участием двух сторон конфлик-
та и на скорейшем поиске решения для 
его завершения.

Какого-то сближения с РФ или рез-
кого изменения политики в отношении 
нашей страны от нового правительства 
Уругвая ждать вряд ли стоит, считают 
эксперты.

Румынская сенсация

Вадим Трухачёв

Политолог

П ервый тур выборов президента Ру-
мынии сенсационно выиграл Кэлин 

Джорджеску — кандидат, выступаю-
щий за развитие отношений с Россией 
и против поддержки Украины. За де-
лами в этой стране у нас традиционно 
следят мало — а зря. Она немаленькая 
и совсем не самая русофобская, как мо-
жет показаться на первый взгляд. Ру-
мыны устали от издержек членства в ЕС 
и НАТО, устали от поддержки Украины 
ценой своего и так не очень толстого 
кошелька. И наблюдать за вторым ту-
ром и грядущими парламентскими вы-
борами будет интересно.

Румыния для многих в России — 
страна чуть ли не экзотическая. О том, 
что происходит в ней, в её полити-
ке, у нас сообщают крайне редко. Рас-
хожим стереотипом остаётся ото-
ждествление румын с цыганами (а это 
в корне неверно с точки зрения что 
языка, что религии, что образа жиз-
ни). Столь скромное внимание к это-
му государству удивительно ещё и по-
тому, что народу там живёт не так 
мало — 20 млн человек. Оно имеет вы-
ход к Чёрному морю, большинство на-
селения Румынии исповедуют право-
славие. Входит она в ЕС и НАТО, что 
тоже должно вызывать интерес. Пусть 
даже речь идёт об одной из бедней-
ших держав Евросоюза.

Через Румынию осуществляют-
ся крупные поставки оружия Укра-
ине. При этом сами румынские по-
литики часто сетуют, что северная 
соседка ущемляет права их соплемен-
ников в Черновицкой (где они состав-
ляют до 20% населения), Закарпатской 
и Одесской областях. Естественно, 
Румыния во многом противостоит 
России в Молдавии, а румынские по-
литики то и дело говорят о воссоеди-
нении двух государств (правда, При-
днестровье в свой состав Румыния 
брать не особо хочет). Там есть база 
ПРО США в местечке Дэвеселу. Сло-
вом, поле для интереса к этой стране 
есть, и немаленькое.

Если глянуть на дежурные фразы 
отработавшего два конституционных 
срока президента Клауса Йоханниса, 
часто сменяющихся премьеров и глав 
МИД Румынии о России, возникнет 
впечатление, что перед нами — клини-
чески русофобская страна. Оно уси-
ливается, если послушать прорумын-
ских русофобов Молдавии. Однако 
если воспринимать Румынию исклю-
чительно сквозь эту призму, то полу-
чится «кривое зеркало». Страна эта, 
безусловно, не пророссийская. Одна-
ко отнести её к числу радикально ру-
софобских вроде Польши, Латвии или 
даже Финляндии было бы неверно.

Есть у нас восприятие Румынии 
как государства, воевавшего против 

СССР в годы Второй мировой войны. 
Всё так, но постепенно увлечение ру-
мын личностью диктатора Иона Анто-
неску сходит на нет, и из пантеона на-
циональных героев его пусть не сразу, 
но вывели. Так что со странами При-
балтики её в этом плане не сравнить. 
Если уж говорить о временах социа-
лизма, то в Румынии весьма немалая 
часть общества ностальгирует по ним. 
Так что и патологической советофо-
бии в ней нет. Многовековых конфлик-
тов с Российской империей у этой 
страны не было — и даже союзы слу-
чались. Поэтому почвы для глубинной 
русофобии среди румын нет. Впрочем, 
как и для русофилии её нет тоже.

Как это часто бывает в православ-
ных странах, в Румынии существует 
разрыв между властью и обществом. 
В то время как правящий класс ста-
рается быть примерным членом ЕС 
и НАТО, поносить Россию и помогать 
Украине, в народе царят иные настро-
ения. Украине симпатизируют только 
около половины румын и не более двух 
третей осуждают политику России. 
Данные цифры сравнимы с Италией — 
страной, которую у нас воспринима-
ют если не как дружественную, то как 
нейтральную и уж точно — не антирос-
сийскую. Так что некоторые возмож-
ности «зацепиться» у РФ там есть.

Главным пророссийским полити-
ком Румынии считается лидер пар-
тии SOS Диана Шошоакэ, выступа-
ющая за диалог с РФ и прекращение 
поддержки Украины. Партия с ре-
зультатом более 5% голосов прошла 
в Европарламент, а на грядущих пар-
ламентских выборах должна была 
улучшить показатели. Но Шошоакэ — 
человек харизматичный, и «на всякий 
случай» её решили отстранить от уча-
стия в выборах. Ниша «несистемного» 
политика вроде бы опустела — однако 
туда ворвался Кэлин Джорджеску, ко-
торый вёл кампанию преимуществен-
но в сетях. Он и стал автором главной 
сенсации.

Этот политик правоконсерватив-
ного толка прославился критикой ЕС 
и НАТО, ему не нравилось размеще-
ние в Румынии базы ПРО США. Он вы-
ступил против вооружения Украины 
и за диалог с Россией, которую он на-
звал «мудрой страной». 

МНЕНИЕ

« УКРАИНЕ СИМПА-
ТИЗИРУЮТ ТОЛЬ-
КО ПОЛОВИНА 

РУМЫН И НЕ БОЛЕЕ ДВУХ 
ТРЕТЕЙ ОСУЖДАЮТ ПО-
ЛИТИКУ РОССИИ. ДАННЫЕ 
ЦИФРЫ СРАВНИМЫ С ИТА-
ЛИЕЙ — СТРАНОЙ, КОТОРУЮ 
У НАС ВОСПРИНИМАЮТ 
ЕСЛИ НЕ КАК ДРУЖЕСТВЕН-
НУЮ, ТО КАК НЕЙТРАЛЬНУЮ

Внешнеполитический 
курс правящей партии 
остаётся тем же: Грузия 
намерена и дальше дви-
гаться по пути евроинте-
грации и сближения с ЕС
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Зри в клубень
A Ранее глава ведомства Игорь 

Краснов поручал провести 
аналогичную проверку стоимости мо
лока, после чего цены на товар сни
зились. Редакция также адресовала 
вопросы в Ассоциацию компаний роз
ничной торговли и крупнейшие торго
вые сети с просьбой прокомментиро
вать размер наценки на овощ.

Осеннее подорожание картофеля 
началось в России с середины октяб
ря — фактически одновременно с за
вершением его сбора. За одну неделю 
прошлого месяца в ряде регионов он по
дорожал более чем на 5%. Как сообщали 
«Известия», увеличение цены в рознице 
ранее зафиксировали статистические 
ведомства в ряде субъектов. Самый 
большой рост был отмечен в Волгоград
ской области — на 5,9%. С этого момен
та цены на овощ, согласно официальной 
статистике Росстата, каждую неделю 
поднимались. По последним данным 
службы, с начала года их рост уже со
ставил 73,82%.

В ФАС рассказали, что уже прини
мают меры по стабилизации роста цен.

— ФАС проводит анализ цен на ряд со
циально значимых продуктов питания, 
в том числе на картофель первой цены. 
Служба отмечает: между производи
телями и розничными магазинами воз
можно наличие одной или нескольких 
оптовых организаций и транспортных 
компаний, которые занимаются логи
стикой, хранением, обработкой, сорти
ровкой, упаковкой, что также влияет 
на конечную стоимость продукта, — со
общили «Известиям» в службе.

При этом ведомство аналогично осу
ществляет контроль в указанных по
среднических звеньях.

— Например, территориальные ор
ганы ФАС возбудили уже четыре дела 
в отношении логистических центров. 

Они были признаны нарушившими за
кон о торговле и оштрафованы, — пояс
нили «Известиям» в службе.

В Минсельхозе «Известиям» сообщи
ли, что также ведут работу по стабили
зации ценообразования на картофель.

— Министерство совместно с Мин
промторгом проводит системную рабо
ту по переводу производителей и тор
говых сетей на прямые долгосрочные 
договоры поставок. Это позволяет 
обеспечивать прогнозируемые объё
мы продукции и цены на неё в рознице, 
что способствует сохранению стабиль
ной ситуации на рынке картофеля, ово
щей и других продуктов, — сообщили 
в прессслужбе министерства.

При этом там подчеркнули, что в Рос
сии сегодня нет дефицита этого овоща.

— Несмотря на сложные погодные 
условия текущего года, в России ожи
дается хороший урожай картофеля — 
не ниже среднего показателя за по
следние пять лет. По предварительным 
оценкам, он составит порядка 7,3 млн т 
в организованном секторе, что соот
ветствует уровню 2022го. Этот объём 
позволит обеспечить основную часть 
внутренних потребностей, — отмети
ли в министерстве.

Там также сообщили: в первой по
ловине следующего года традиционно 
на российский рынок будет поступать 
импортный молодой картофель из дру
жественных стран, что дополнит ассор
тимент в межсезонье.

По цене семи
Средняя ставка по ипотеке в России перевалила за 30% — покупатели квартир 
в кредит за 25 лет выплатят за них в 7 раз больше изначальной стоимости

A У половины участников 
рынка из топ10 показатель 

начинается от 28%. При этом верхняя 
граница ПСК сейчас в среднем состав
ляет 33,4%.

Уровень ипотечных ставок в 30% — 
по сути заградительный, констатиро
вал экономист Андрей Бархота. По его 
словам, за последние три года размер 
ежемесячного платежа с учётом роста 
ключевой и удорожания жилья вырос 
примерно в четыре раза. Изза этого но
вая недвижимость недоступна для за
ёмщиков со средним доходом.

Переплата по ипотечному кредиту 
на сумму 10 млн рублей (с учётом пер
воначального взноса в 2 млн) на срок 
25 лет с ПСК 30% составит 65 млн руб
лей. То есть итоговая сумма (долг плюс 
проценты), которую выплатит заём
щик, будет превышать стоимость жи
лья в 7,5 раза.

Изза таких условий банки столкну
лись с падением рыночных показателей 
выдачи ипотеки в октябре — в ВТБ они 
снизились на четверть по сравнению 
с предыдущим месяцем. Крупнейший 
участник рынка — Сбер — в прошлом ме
сяце зафиксировал снижение выдачи 
жилищных кредитов на 7,6%, сообщи
ли в прессслужбе «Домклика». То есть 
рынок был под давлением ещё до по
вышения ключевой ставки 25 октября.

Сейчас рынок ипотеки заморожен 
непосильными ставками по рыночным 
программам, констатировал управляю
щий директор рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. Отрасль 
поддерживают лишь льготные про
граммы, на которые приходится зна
чительная часть выдач, но банки сно
ва столкнулись с дефицитом лимитов 
по ним, добавил он. При этом перспек
тивы поддержки из бюджета неочевид
ны, ведь для Минфина затруднитель
но субсидировать льготные ставки при 
ключевой в 21%.

Банки сейчас вынуждены активно 
увеличивать ставки по кредитам, по
скольку стоимость их фондирования 
растёт вместе с ключевой, пояснил 
представитель Абсолютбанка Виталий 
Костюкевич. По его словам, финансовые 
организации не могут предоставлять 
кредиты по ставке ниже доходностей, 
которые они предоставляют по вкладам.

При этом на рынке депозитов кон
куренция обострилась — ранее «Изве
стия» сообщали, что ставки по вкладам 

на срок более года достигли 18–23%. По
мимо того отдельные участники пред
лагают доходность вплоть до 30% для 
небольших депозитов.

�� КАК БАНКИ УЖЕСТОЧАЮТ 
ВЫДАЧИ ИПОТЕКИ

Изза роста ПСК повысится сумма до
хода заёмщика, которая нужна для 
одобрения кредита, рассказал анали
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

В результате приток заявок на оформ
ление ипотеки сильно снизится, отметил 
Андрей Бархота. Ежемесячные платежи 
по кредитам на покупку квартир в круп
ных городах легко могут достигать 150–
300 тыс. рублей, что неприемлемо для 
большей части населения.

Доступность ипотеки в 2024 году со
кратилась примерно вдвое на фоне роста 
цен на жильё и ужесточения политики 
ЦБ, отметил Владимир Чернов. Поми
мо того, в большинстве банков из топ10 
первоначальный взнос вырос минимум 
до половины от суммы кредита.

Участники рынка, скорее всего, про
должат снижать для себя риски по ры

ночной ипотеке за счёт ужесточения 
требований к заёмщикам, добавил Вла
димир Чернов. По его словам, размер 
первоначального взноса вряд ли вы
растет, но банки могут перестать вы
давать жилищные займы клиентам хоть 
с какойто долговой нагрузкой (напри
мер, даже если у них есть потребзаём 
или кредитка).

Помимо того, финансовые организа
ции могут начать активнее навязывать 
дополнительные услуги, без которых 
вероятность одобрения ипотеки упа
дёт в разы, добавил Владимир Чернов.

При этом рынок недвижимости со
хранит зависимость от льготной ипо
теки, заключил Андрей Бархота.

�� ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ  
НА ЖИЛЬЁ В 2025 ГОДУ

Уже в первом квартале 2025го сниже
ние цен на вторичном рынке жилья мо
жет достичь 4–8%, считает Андрей Бар
хота. Цены на новостройки в это время 
будут стагнировать.

Однако это справедливо не для всех 
продавцов готовой недвижимости, до
бавил Владимир Чернов. Многие участ

ники рынка предпочтут не снижать 
цены, а просто временно отказаться 
от продажи квартир, пока ставка ЦБ 
вновь не опустится до приемлемых 
значений.

Сейчас россиянам стоит отложить 
покупку готового жилья не менее чем 
на полгода, ведь раньше этого срока ЦБ 
с большой вероятностью не станет сни
жать ключевую, считает аналитик Алек
сей Кричевский. По его словам, сумму 
для первоначального взноса в это время 
логично будет положить на банковский 
вклад с рекордными доходностями.

Ставки по ипотеке в ближайшее 
время продолжат расти, если в декаб
ре ЦБ ещё раз повысит ключевую, от
метил Владимир Чернов. По его словам, 
она может увеличиться до 23%, после 
чего банки вновь будут корректировать 
условия по всей линейке продуктов. 
На этом фоне рыночная ипотека ста
нет доступной не ранее конца 2025го — 
начала 2026 года.

По оценке Юрия Беликова из «Экс
перт РА», рынок начнёт восстанавли
ваться, только когда ключевая опустит
ся до 15% — это произойдёт не ранее чем 
через полтора года.

Найти управу
Спрос на топменеджеров увеличился за три года почти вдвое

Валерия Мишина, Яна Штурма 

Н ачальников производства, руко-
водителей филиалов компаний, 

коммерческих директоров и других 
представителей менеджмента остро 
не хватает в России. Как сообщили «Из-
вестиям» в сервисах по поиску персона-
ла, за три года потребность в управлен-
цах выросла почти в два раза. Больше 
всего подобных вакансий сейчас в сфе-
рах промышленности, ритейле, строи-
тельстве, туризме, общественном пи-
тании и сервисном обслуживании. 
И просто зарплатным предложением 
ценного сотрудника из других компа-
ний сегодня не перетянуть, констатиру-
ют представители различных отраслей. 
Теперь для хантинга составляются инди-
видуальные предложения.

Больше всего вакансий руководи
телей сейчас открыто в Москве, Санкт
Петербурге, Московской и Свердлов
ской областях, Краснодарском крае, 
сообщили «Известиям» в сервисе по по
иску работы SuperJob. И, как сообщи
ли в компании по подбору персонала 
hh.ru, динамика роста спроса на топ
менеджеров за последние три года 
внушительна: по сравнению с 2021м 
запрос на эти позиции вырос в 1,8 раза.

— Традиционно сфера высшего ме
неджмента считается самой высоко
конкурентной за рабочие места. Сей
час в среднем на одну вакансию топа 
приходится свыше 30 активных ре
зюме, что на пять пунктов выше, чем 
в прошлом году. Наименьшее значение 
и определённый дефицит наблюдаются 
лишь среди начальников производств — 
12 активных резюме на одну вакансию, — 
сообщили в прессслужбе hh.ru.

По данным SuperJob, особенно вос
требованы руководители в сфере ри
тейла — здесь больше всего вакансий. 
Кроме того, активно ищут менеджмент 
в промышленности, строительстве 
и проектировании, туризме, ремонте 
и сервисном обслуживании.

— Количество вакансий для руково
дителей за год выросло на 11%, резю
ме — на 21%, — сообщили в компании. — 
Однако прирост количества резюме 

не покрывает потребности рынка в ру
ководящих кадрах. Грамотных управ
ленцев попрежнему не хватает.

С помощью сервиса в hh.ru в этом 
году топменеджеров также искали 
чаще всего в сфере розничной торгов
ли, информационных технологий, услуг 
для бизнеса, строительства и производ
ства товаров народного потребления.

— В каждой из них в течение года 
было открыто 8–13 тыс. вакансий для 
высших управленцев, — рассказали 
в компании. — На треть по сравнению 
с прошлым годом нарастили объём ва
кансий для топов сферы гостеприим
ства и общепита, компании, управля
ющие многопрофильными активами 
и нефтегазовые предприятия.

В разрезе ролей управленцев 
в этом году самый высокий спрос от
мечается на начальников производства 
(36,1 тыс. вакансий по стране, плюс 11% 
к 2023му) и руководителей филиалов 
компаний (12,8 тыс. вакансий, плюс 27%). 
Прирост 13% фиксируется по группе 
коммерческих директоров, директо
ров по персоналу, руководителей отде
лов персонала, логистики, маркетинга 
и рекламы и PR. Их примерно 8–9 тыс. 
на каждую из таких позиций.

По данным «Авито Работы», в тре
тьем квартале 2024го на 82% увеличи
лась, в частности, востребованность 

директоров магазинов, управляю
щих ресторанами и салонами красоты, 
а также других сотрудников из подоб
ного сегмента руководителей.

— Такой рост связан с развитием 
и расширением сетевого бизнеса в Рос
сии, а также с открытием новых отече
ственных брендов. Многим компаниям 
требуются опытные и квалифициро
ванные специалисты, которые помо
гут дальнейшему росту числа клиентов 
и выручки организаций в конкурент
ной среде, — отметил директор по раз
витию сервиса Роман Губанов.

Потребность в руководителях осо
бенно ярко проявляется на протяжении 
последних трёх лет, рассказал «Изве
стиям» председатель президиума Ассо
циации компаний розничной торговли 
Игорь Караваев.

— Высокая конкуренция за потреби
теля заставляет ритейл постоянно раз
виваться, внедрять новые технологии 
в условиях сложных внешних вызовов 
и постоянно привлекать к работе вы
сококлассных управленцев, — сказал 
он. — И помимо бурного технологиче
ского развития ритейл за последние 
два года столкнулся с беспрецедент
ными вызовами — необходимостью 
восполнения и обновления ассорти
мента, перезапуска логистики, дефи
цитом кадров.
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Бесспорное дело
A Сейчас налоговые дол

ги физлиц взыскивают че
рез суд, напомнил эксперт по налого
вым и гражданскоправовым спорам 
Ассоциации юристов России (АЮР) 
Александр Зелинко. Он уточнил: кон
трольные органы подают иски и по
сле получения судебного решения мо
гут изъять необходимую сумму через 
арест банковских счетов или наложе
ние ограничений на сделки с недви
жимостью.

Для взыскания долгов налоговый 
орган подаёт в суд заявление в течение 
полугода с того дня, когда человек дол
жен был оплатить сбор, уточнил адво
кат, управляющий партнёр Tax & Legal 
management Василий Ваюкин. Он от
метил: ФНС может обратиться в орга
ны юстиции, только если сумма недо
имки превышает 10 тыс. рублей.

По статистике, чаще всего такие 
дела возникают по неуплате НДФЛ, 
а также по налогам на имущество 
и транспорт, поделился юрист. Кро
ме того, с развитием самозанятости 
увеличиваются и недоимки по налогу 
на профессиональный доход.

— Как правило, физлица и, в частно
сти, самозанятые не всегда полностью 
декларируют свои доходы. Многие 
из них склонны скрывать заработок, 
чтобы избежать уплаты налогов, осо
бенно когда речь идёт о малых суммах. 
Кроме того, не все граждане осведом
лены о своих обязательствах, — под
черкнул Александр Зелинко.

По предлагаемым правилам, если 
налоговая пришлёт уведомление 
о взыскании долгов без суда, но граж
данин будет не согласен, он сможет по
дать заявление о перерасчёте или жа
лобу — как до, так и после наступления 
срока уплаты, следует из документов 
к правкомиссии. В случае если возра
жение отклонят, физлицо в ближай
ший месяц может повторно выразить 
несогласие — тогда разбирательство 
перейдёт в суд.

При этом законопроект обеспечи
вает процессуальные гарантии, вклю
чая защиту минимально необходимого 
имущества и доходов (например, про
житочный минимум не может быть 
изъят), следует из материалов. Кроме 

того, операции по банковским счетам 
физлиц не будут приостановлены.

По ожиданиям Минфина, измене
ния могут принести в бюджетную си
стему дополнительные 22,5 млрд руб
лей (в документах к правкомиссии 
не уточняется, идёт ли речь о ежегод
ных поступлениях).

Ежегодно более 95% (4,5 млн) адми
нистративных дел, рассматриваемых 
судами, касается взыскания налоговых 
платежей, рассказали в прессслужбе 
Минфина. Там добавили: из них отме
няется по заявлению должника поряд
ка 1,1% — из этого числа только судом 

подтверждается легитимность взы
скания в 96% случаев. Таким образом, 
статистика свидетельствует о целесо
образности реализации поправок, ска
зали в ведомстве.

Сейчас внесудебный порядок взы
скания задолженности действует для 
индивидуальных предпринимателей 
и юрлиц, отметила доцент кафедры го
сударственных и муниципальных фи
нансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Екатери
на Голубцова. Она уточнила: налоговая 
служба формирует документ о недоим
ке и отправляет должнику извещение 
с суммой неуплаты.

— Если долг так и не погашен, в тече
ние двух месяцев ФНС выносит реше
ние о взыскании и отправляет в банк 
поручение на списание средств. При 
этом если за год со дня получения из
вещения не получится списать деньги 
со счетов, то может быть наложен арест 
на имущество. Тогда недоимку погасят 
за счёт продажи собственности пла
тельщика, — пояснила эксперт.

В России предусмотрены разные 
меры ответственности за налоговые 
нарушения — в зависимости от их тя

жести. Физлицам, как правило, назна
чают штраф 20% от суммы недоимки, 
напомнил Василий Ваюкин из Tax & 
Legal management. При умышленной же 
неуплате санкции возрастают до 40%.

Если же задолженность за три года 
превысит 2,7 млн рублей, то наступа
ет уголовная ответственность, продол
жил он. Наказание составит от штрафа 
100 тыс. до лишения свободы на срок 
до трёх лет (при недоимке от 13,5 млн).

— Уголовной ответственности мож
но избежать, если полностью уплатить 
сумму недоимки и пеней, а также все 
штрафы, — отметил адвокат.

Вместе с денежными санкциями на
логовые органы могут заблокировать 
активы или арестовать имущество, 
добавил Александр Зелинко из АЮР. 
Как правило, это распространяется 
на предпринимателей.

Судебные процедуры — процесс не
быстрый. Кроме того, люди и бизнес 
должны оплатить госпошлину, отме
тил гендиректор Корпорации МСП 
Александр Исаевич. Поэтому введе
ние внесудебного взыскания недоимок 
с физлиц сократит сроки урегулирова
ния таких вопросов и исключит допол
нительные расходы, сказал он.

Цель внедрения внесудебной про
цедуры  — как можно скорее полу
чить неуплаченные налоги и «зала
тать дыры» в региональных бюджетах, 
а также сократить нагрузки на судеб
ные органы, уверена ведущий анали
тик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

Она добавила: кроме того, ФНС го
раздо выгоднее взыскивать задолжен
ности без решения суда. Вопервых, 
рассмотрение дел занимает месяцы. 
А вовторых, для изъятия совсем не
значительных сумм служба вынужде
на нести дополнительные издержки, 
в том числе на содержание юристов.
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текст  
читайте  
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Лесная посадка
За что экс-чиновника Минобороны осудили на 17 лет

Елена Балаян, Юлия Бобрышова

Достаточно строгим, но в рамках за-
кона назвали юристы приговор, ко-

торый 25 ноября был вынесен экс-главе 
департамента имущественных отноше-
ний Минобороны Дмитрию Куракину. 
Никулинский суд Москвы приговорил 
его к 17 годам колонии строгого режи-
ма. Это ровно столько, сколько в ходе 
прений запросил прокурор. Бывший чи-
новник оформлял разрешения на вы-
рубку ценных пород деревьев под ви-
дом санитарной чистки, а затем кедры, 
лиственницы и вековые сосны продава-
лись в Китай. Суд признал Куракина вино-
вным в злоупотреблении полномочиями 
и получении взяток. Два его сообщни-
ка получили по 14 лет колонии. Ущерб 
от их деятельности в СК оценили в 4 млрд 
рублей. С учётом этого в апелляции сро-
ки экс-чиновникам военного ведомства 
если и будут уменьшены, то не более чем 
на полгода, полагают эксперты.

К 17 годам колонии строгого режи-
ма приговорил Никулинский райсуд 
Москвы экс-главу департамента иму-
щественных отношений Минобороны 
Дмитрия Куракина. Экс-чиновник и его 
сообщники — бывший руководитель 
ФГАУ «Оборонлес» Владислав Холод-
ков и экс-начальник АО «Мальтинский 
военный лесхоз» Максим Ан — призна-
ны виновными в незаконной вырубке 
лесов на территории воинских частей, 
злоупотреблении полномочиями и по-
лучении взяток. Ущерб от их действий 
следователи оценили в 4 млрд рублей.

Дмитрия Куракина задержали 
17 ноября 2020 года по итогам допроса 
в Следственном комитете. В тот момент 
он занимал должность вице-премьера 
правительства Московской области — 
министра экологии и природопользо-
вания. Но ему инкриминировали дей-
ствия, которые он совершал раньше, 
когда в 2012–2017 годах возглавлял де-
партамент имущественных отношений 
Минобороны.

К слову, в департамент МО Кура-
кин пришёл на смену Евгении Василье-
вой, фигурантке громкого дела «Обо-

ронсервиса» — на фоне того скандала 
в отставку ушёл министр обороны Ана-
толий Сердюков. Васильеву позже осу-
дили на пять лет за мошенничество при 
продаже активов военного ведомства, 
но она вышла из колонии по УДО.

По версии следствия, и Дмитрий 
Куракин в период работы в Минобо-
роны нашёл способ получить незакон-
ный доход. Из материалов дела следу-
ет: пользуясь служебным положением, 
он оформлял документы на незаконные 
вырубки ценных лесов, которые находи-
лись на землях МО.

По бумагам проводилась санитар-
ная чистка леса — то есть рубились яко-
бы только больные деревья. На самом 
деле вырубки были тотальными — ком-
мерсантам за копейки уходили кедры, 
лиственницы и вековые сосны. Размер 
взяток, которые бизнесмены платили 
чиновникам за оформление подобных 
документов, следствие оценивает как 
минимум в 40 млн рублей. Лес затем 
экспортировали в Китай, а освобож-
дённые от насаждений участки прода-
вались предпринимателям под мусор-
ные полигоны и коттеджную застройку.

Лес, как считает следствие, неза-
конно вырубали в разных регионах, 
но в дело, которое рассматривалось 
в суде, вошло только два эпизода. Оба 
касались военных лесничеств Иркут-

ской области, а именно — таёжных мас-
сивов на площади порядка 4 тыс. га.

Уголовное дело в отношении Кура-
кина, Холодкова и Ана Никулинский 
райсуд начал рассматривать в янва-
ре 2023 года. Однако вскоре вернул ма-
териалы в прокуратуру из-за целого 
ряда неопределённостей. В частности, 
в деле не было указано конкретное ме-
сто и время совершения преступлений, 
а также не указывались взяткодатели.

Дело вернулось в суд в сентябре того 
же года. В ходе прения сторон прокурор 
запросил Дмитрию Куракину 17 лет ли-
шения свободы, а Владиславу Холод-
кову и Максиму Ану — по 14 лет. Суд 
с обвинением полностью согласил-
ся. Кроме того, фигуранты заплатят 
штраф — по 369 млн рублей с каждого.

Также обвинитель просил лишить 
ключевого фигуранта права занимать 
должности в госорганах и вооружённых 
силах. Эту просьбу суд удовлетворил.

Из приговора стало известно, что 
у Куракина на иждивении находят-
ся двое несовершеннолетних детей 
2009 и 2011 годов рождения, а прожи-
вал он в Одинцовском районе Подмо-
сковья в престижном коттеджном по-
сёлке «Полянка Делюкс».

С ноября 2023 года Куракин находил-
ся под домашним арестом. Суд постано-
вил зачесть два дня пребывания под ним 

за один день в колонии строгого режи-
ма. Всех троих осуждённых взяли под 
стражу в зале суда.

Суд также удовлетворил два граж-
данских иска, которые были пода-
ны в рамках уголовного дела. Это иск 
ФГАУ «Управление лесного хозяйства» 
Мин обороны — по нему суд постановил 
взыскать солидарно с осуждённых поч-
ти 1,3 млрд рублей в счёт возмещения 
ущерба, причинённого преступлением. 
По второму иску в пользу Минобороны 
суд постановил взыскать с осуждённых 
материальный ущерб в 393 млн рублей.

Преступная схема, вменённая чи-
новнику, в целом примитивна, полага-
ет управляющий партнёр ЮК «Альта-
виста» Владимир Воронин.

— Дорогие породы древесины, достав-
шейся бизнесменам практически даром, 
распродавались по рыночным ценам, 
что приносило им значительную при-
быль, а чиновник получал за это денеж-
ное вознаграждение, так называемый 
откат, — отметил адвокат. — Схема не но-
вая, с теми или иными изменениями она 
встречалась в разных регионах страны.

Огромный преступный доход, кото-
рый получил Куракин, а также значи-
тельный ущерб российской казне мог-
ли стать причиной сурового приговора, 
считает Владимир Воронин.

Помимо получения взятки в особо 
крупном размере, за что предусматри-
вается наказание от 8 до 15 лет лишения 
свободы, Куракину инкриминировалось 
злоупотребление должностными пол-
номочиями (до 10 лет лишения свобо-
ды), незаконное изготовление оружия 
(от 4 до 6 лет) и незаконное хранение 
оружия (от 3 до 5 лет), напомнил партнёр 
адвокатского бюро «Интеллектуальный 
капитал» Дмитрий Ульянов.

Улёт на выходные
Туры в новогодние праздники подорожали до 30%

Ксения Набаткина 

С тоимость туров на новогодние ка-
никулы выросла по отдельным на-

правлениям на 30%, сообщили «Изве-
стиям» агрегаторы. Среди популярных 
направлений отдыха в начале января 
оказались Египет, Таиланд, ОАЭ и реги-
оны России. Подорожали и авиабиле-
ты по популярным у туристов направ-
лениям: за год они прибавили в цене 
до 23%. Период новогодних праздни-
ков традиционно остаётся одним из са-
мых дорогих для отдыха, отметили экс-
перты: отели и перевозчики поднимают 
стоимость в период высокого спроса. 
О том, во сколько обойдутся путеше-
ствия в ближайшие новогодние кани-
кулы, — в материале «Известий».

Средний чек на туры в период ново-
годних праздников и январских кани-
кул заметно увеличился за год, по не-
которым направлениям рост составил 
30%, следует из имеющихся у «Изве-
стий» данных турагрегаторов.

Самыми популярными направлени-
ями на этот период стали Египет, Таи-
ланд, ОАЭ, Турция, сообщили в сервисе 
«Слетать.ру». Кроме того, востребова-
ны оказались туры в Китай и Абха-
зию, на Шри-Ланку, Кубу, Мальдивы. 
Внутри страны россияне собирают-
ся в Краснодарский край, Кавказские 
Минеральные Воды, Санкт-Петербург 
и Калининградскую область, а также 
в Москву.

Наиболее востребованные авиа-
ционные направления на Новый год 
внутри страны — Махачкала, Сочи, 
Санкт-Петербург, добавил директор 
по продукту сервиса «Купибилет» Ан-

дрей Маслак. А за рубежом — Стамбул 
и Ереван.

— Эти города привлекательны сво-
ей ценовой доступностью, хорошим 
климатом и богатой культурной про-
граммой. Новогодние праздники можно 
провести там с большим интересом, — 
сказал он.

Наиболее заметно средний чек вы-
рос для туров на новогодние празд-
ники в Египет — он увеличился на 31% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года — до 275,1 тыс. руб-
лей. Кроме того, на треть подрос сред-
ний чек на отдых в Абхазии, составив 
71,2 тыс. рублей.

На поездки в новогодние каникулы 
внутри страны россияне в этом году 
тратят на 20% больше, чем в прошлые 

праздники. Средний чек на туры в ре-
гионы страны составил 85 тыс. рублей. 
Заметно выросли также траты на от-
дых в Китае — туры в Поднебесную об-
ходятся в среднем в 302,4 тыс. рублей, 
что на 29,5% больше, чем годом ранее.

А вот средний чек на январский 
отдых в Турции в 2025 году, наобо-
рот, снизился на 20,4%, до 187,3 тыс. 
рублей. Немного подешевели и туры 
в ОАЭ — в среднем они обходятся по-
чти в 295 тыс. рублей, что на 5,5% мень-
ше, чем год назад.

София Прохорчук, Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров, Сергей Настевич

ЧП в турецкой Анталье, где самолёт, 
прибывший из Сочи, загорелся 

после жёсткой посадки в аэропорту, — 
уже третий случай, когда стойка шасси 
Superjet пробивает топливный бак. По-
сле подобного инцидента в 2018 году 
Межгосударственный авиационный ко-
митет (МАК) рекомендовал разработ-
чику внести изменения в конструкцию 
шасси лайнера для снижения риска воз-
никновения течи топлива при жёстких 
посадках. Сейчас рекомендации МАК 
проработаны разработчиком, сообщи-
ли «Известиям» в Минпромторге. После 
испытаний конструктивные решения бу-
дут внедрены на новых Superjet 100. При 
этом причиной аварийной ситуации мог-
ла стать и погода, отмечают авиаэкспер-
ты и метеорологи — посадка проходи-
ла при порывистом ветре. Опрошенные 
«Известиями» юристы полагают: винов-
ным в ЧП может грозить до двух лет ли-
шения свободы — ответственность впол-
не может быть возложена на экипаж.

�� ПОЧЕМУ МОГ ЗАГОРЕТЬСЯ 
САМОЛЁТ

Причиной разлива топлива и последу-
ющего возгорания самолёта авиаком-
пании «Азимут» при посадке в аэро-
порту Антальи мог стать сильный удар 
воздушного судна о полосу при посад-
ке вследствие неблагоприятных по-
годных условий. Об этом «Известиям» 
сообщили в Объединённой авиастрои-
тельной корпорации (ОАК, производи-
тель Superjet 100).

Отказов систем SSJ 100 в преддве-
рии посадки зафиксировано не было. 
Обстоя тельства произошедшего пред-
стоит установить специально создан-
ной комиссии, добавили в ОАК. В корпо-
рации отметили: безопасность полётов 
парка самолётов SSJ 100 находится 
на стабильно высоком уровне.

— Регулярность вылетов воздушных 
судов этого типа в коммерческих авиа-
компаниях РФ в 2024-м находится в пре-
делах 97–98%. При этом общий налёт 
парка SSJ 100 по итогам 2022–2023 годов 
более чем на 50% превышает допанде-
мийные показатели, — отметили в ОАК.

По словам источника «Известий» 
в авиаотрасли, из-за сдвига ветра само-
лёт, вероятно, жёстко ударился о полосу.

— Системы «Суперджета» сработа-
ли штатно, в том числе штатно отдели-
лись кронштейны левой стойки шасси. 
Это заложено конструктивно в целях 
безопасности, чтобы топливные баки 
остались целы. Левый двигатель, судя 
по всему, задел полосу и начал терять 
топливо. Потом произошло возгора-
ние — от искр, которые шлейфом лете-
ли за самолётом после касания поло-
сы, — предположил он.

— Пассажиры благополучно достав-
лены в аэровокзал, пострадавших нет, — 
сообщили в авиакомпании «Азимут». 
Согласно заявлению министерства 
транспорта Турции, из самолёта были 

эвакуированы 89 человек и шесть чле-
нов экипажа.

Похожие случаи с самолётом SSJ 100 
происходили и раньше. 10 октября 
2018 года в аэропорту Якутска после 
посадки SSJ 100 авиакомпании «Яку-
тия» во время торможения и рулёжки 
из-за обледенения полосы выкатился 
за её пределы. По информации из отчёта 
МАК, тогда при выкатывании за преде-
лы полосы подломились стойки шасси 
и вылилось топливо. Возгорания не воз-
никло, благодаря чему три члена экипа-
жа и 87 пассажиров не пострадали.

История, произошедшая с другим 
Superjet авиакомпании «Аэрофлот» 
в мае 2019-го, гораздо печальнее. Во вре-
мя грубой посадки и последующего так 
называемого козления SSJ 100 повредил 
топливный бак, что вызвало возгорание 
лайнера. В результате, по информации 
СК России, погиб 41 человек из находив-
шихся на борту 73 пассажиров и пяте-
рых членов экипажа.

Ещё в 2018 году после аварии в Якут-
ске МАК вынес рекомендации в адрес 
разработчика самолёта SSJ 100 по вне-
сению изменений в конструкцию шас-
си для снижения риска возникновения 

течи топлива при жёстких посадках. 
Кроме того, МАК попросил принять ре-
шение о доработке существующей кон-
струкции шасси с учётом прогнозной 
оценки рисков эксплуатации машин 
этого типа.

— Уже известно слабое место, где про-
исходят прорыв и течь топлива, — рас-
сказал «Известиям» основатель сервиса 
безопасности полётов RunAvia Андрей 
Патраков. — Это крепления шасси к зад-
ней стенке лонжерона крыла. Ещё по-
сле первого инцидента МАК отметил 
в своём отчёте необходимость доработ-
ки конструкции лайнера, чтобы утечек 
топлива при грубых посадках не про-
исходило.

Как сказали «Известиям» в Мин-
промторге, рекомендации комиссии 
МАК, расследовавшей авиапроисше-
ствие с самолётом Superjet 100 авиа-
компании «Якутия», проработаны раз-
работчиком.

— После прохождения необходимых 
испытаний конструктивные решения 
будут внедрены на новых воздушных 
судах Superjet 100. После будет выпущен 
сервисный бюллетень на доработку ле-
тающего парка, — отметили в ведомстве.

Производитель ведёт работы, ко-
торые позволят вывести возможности 
шасси самолёта Superjet 100 за преде-
лы эксплуатационных лимитов (допу-
щений), сообщили «Известиям» в Рос-
авиации.

Показатели надёжности самолётов 
Superjet в эксплуатации соответству-
ют воздушным судам аналогичного 
класса иностранного производства — 
например, Airbus и Boeing, добавили 
в Минпромторге.

В отчёте МАК в п. 5.15 разработчи-
ку воздушного судна RRJ-95 (зареги-
стрированное название «Суперджета») 
было рекомендовано «совместно с сер-
тифицирующими организациями рас-
смотреть целесообразность внесения 
изменений в конструкцию шасси для 
снижения риска возникновения течи 
топлива после воздействия нагрузок, 
превышающих расчётные». Авиаци-
онный комитет также рекомендовал 
принять решение о доработке авиа-
лайнеров.

Аналогичное требование содер-
жится и в сертификационном законо-
дательстве, в том числе в авиационных 
правилах «Топливные баки: общие по-

Общество

Проехали постановку
Создателей сайтов-зеркал для театралов ждёт суд — 
мошенники успели обмануть тысячи зрителей  
с помощью поддельных интернет-порталов

Зоя Игумнова

В России раскрыли группу мошен-
ников, ставших лидерами на рынке 

сайтов-двойников. Через месяц их ждут 
в суде. Преступники создавали десят-
ки страниц-«зеркал», обманывая тыся-
чи театралов. Театр Образцова смог са-
мостоятельно вычислить их. В том, как 
не стать жертвой аферистов, покупая 
билеты на спектакли и шоу, особенно пе-
ред Новым годом, когда спрос на пред-
ставления вырос на 70% по сравнению 
с прошлым годом, а спекулянты активи-
зировались, — разбирались «Известия».

Покупка билетов на спектакль или 
шоу стала настоящим квестом на вни-
мательность. Спекулянты создают сай-
ты-двойники, которые сложно отли-
чить от настоящих. Многочисленные 
жертвы мошенников пишут жалобы 
в Минкультуры, Роскомнадзор, по-
лицию. В Театре кукол Образцова ре-
шили не ждать, когда перекупщиков 
поймают и накажут, дирекция сама вы-
числила афериста.

— Конечно, необходимо доказать 
принадлежность сайта-двойника 
конкретному юридическому лицу. 
Но не всегда такая информация есть 
в открытом доступе, — рассказала «Из-
вестиям» директор Театра кукол име-
ни Образцова Елена Булукова. — Как 
вариант в такой ситуации — осущест-
вление контрольной закупки билетов 
с целью получения реквизитов орга-
низации, которая занимается их неле-
гальным распространением.

Театр приобретал билеты на соб-
ственные спектакли на сайтах-двой-
никах и, сопоставив выходные данные, 
выяснил, что во всех случаях нелегаль-
ным распространением занимается 
одна и та же организация. Масштаб 
дея тельности огромный — десятки 
«дуб лёров».

Как говорит Булукова, театр должен 
обратиться в уполномоченные орга-

ны для возбуждения административ-
ного дела в отношении таких распро-
странителей-нелегалов и привлечь 
их к ответственности. Наказанием бу-
дет штраф в размере до пятикратной 
стоимости одного билета. Над подоб-
ными санкция ми спекулянты только 
посмеиваются.

Театр Образцова поступил иначе, 
сыграв на «улучшенном» качестве сай-
тов-двойников. Дело в том, что рань-
ше на спекулянтских интернет-плат-
формах была лишь афиша с названием 
постановки и кнопка «купить билет», 
а теперь мошенники нанимают ди-
зайнеров, которые создают страницу, 
практически в точности копирующую 
официальный сайт учреждения куль-
туры. Администраторы наполняют его 
контентом — фотографиями спекта-
кля, актёров, занятых в нём. На левых 
платформах продают билеты и на де-
фицитные представления, и на не столь 
востребованные. Публикуют адрес 
и информацию, как добраться до теа-
тра. Затраты на создание подобных 
двойников оправдывают себя — нео-
фиты ведутся на наполненный сайт.

« ТЕАТР ПРИОБ-
РЕТАЛ БИЛЕТЫ 
НА СОБСТВЕН-

НЫЕ СПЕКТАКЛИ НА САЙ-
ТАХ-ДВОЙНИКАХ И, СО-
ПОСТАВИВ ВЫХОДНЫЕ 
ДАННЫЕ, ВЫЯСНИЛ, ЧТО 
ВО ВСЕХ СЛУЧАЯХ НЕЛЕ-
ГАЛЬНЫМ РАСПРОСТРАНЕ-
НИЕМ ЗАНИМАЕТСЯ ОДНА 
И ТА ЖЕ ОРГАНИЗАЦИЯ
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Шасси Superjet 100 доработают — жёсткая посадка  
с пробитием топливного бака в Анталье стала  
уже третьим подобным случаем, выяснили «Известия»
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ложения», рассказал исполнительный 
директор агентства «Авиапорт», авиа-
эксперт Олег Пантелеев.

— Там сказано, что любое воздуш-
ное судно должно быть спроекти-
ровано таким образом, чтобы при 
расчётных повреждениях топливо 
не разливалось и не создавало угро-
зы воспламенения при аварии, — ска-
зал он.

Доработки не производились, хотя 
можно и нужно было начинать их ещё 
в 2018 году после первого авиацион-
ного происшествия, считает Андрей 
Патраков.

— Разработчику самолёта можно по-
советовать инициировать директиву 
лётной годности и выпустить сервис-
ный бюллетень с решением по дора-
ботке всех оставшихся самолётов 
SSJ 100 в эксплуатации для конструк-
тивной доработки необходимых эле-
ментов, в том числе и места крепле-
ния шасси к задней стенке лонжерона 
крыла, — пояснил он.

Ещё одной причиной жёсткой по-
садки мог стать сдвиг ветра, полага-
ют эксперты метеорологического цен-
тра «Фобос».

— Погода в аэропорту во время по-
садки была неоднозначной: с одной 
стороны, визуальные условия были 
простыми — ни низкой облачности, 
ни каких-то явлений, ухудшавших ви-
димость, не было, но был порывистый 
встречно-боковой ветер, — отметили 
там.

Заместитель директора Хабаров-
ского авиационно-спортивного клуба 
по лётной подготовке Юрий Бордунов 
объяснил «Известиям»: сдвиг — это из-
менение направления и скорости ветра. 
По его словам, это погодное явление 
крайне опасно именно во время посад-
ки, так как на большой высоте у экипажа 
больше времени справиться с ветром.

�� ДЕТАЛИ ПРОИЗОШЕДШЕГО

Самолёт, летевший 24 ноября по марш-
руту Сочи — Анталья, долго не мог при-
землиться, снижение длилось око-
ло часа, рассказала «Известиям» одна 
из пассажирок Юлия Костина.

— Сначала пилот сказал, что самолёт 
должен приземлиться минут через 20, 
и мы начали снижение. Но в итоге по-
садка длилась минут 40–50. Я долго ду-
мала, почему мы всё кружим и никак 
не можем сесть, — вспоминает она. — 
А когда мы наконец сели, был резкий 
удар и самолёт сразу затормозил, оста-
новился — и наступила тишина.

По её словам, после жёсткой посад-
ки на борту примерно на минуту от-
ключился свет, а после этого появилась 
стюардесса и попросила всех оставать-
ся на своих местах. Но один из пасса-
жиров, добавила Юлия Костина, уви-
дел в окно дым и начал кричать об этом.

— Сохранять спокойствие было уже 
невозможно. Пассажиры начали вста-
вать и просить открыть аварийный 
выход, — вспоминает Юлия. — В итоге 
мужчина открыл аварийный трап, так 
как стюардесса не справлялась, и нача-
ли эвакуацию. Все пассажиры переме-
стились из самолёта на землю, по моим 
ощущениям, буквально за две мину-
ты. У всех нас сегодня второй день рож-
дения.

Ещё одна пассажирка — Евгения 
Лавриенко, живущая в Анталье, — под-
твердила «Известиям», что при посад-
ке был резкий удар. Но, по её словам, 
пожар заметил не только мужчина, 
но и остальные пассажиры самолёта, 
что усилило панику.

— После жёсткой посадки закричали 
дети, многие ударились, была абсолют-
ная тишина в салоне самолёта, после 
чего пилот объявил, что весь персонал 
должен подойти к нему, — вспоминает 
она. — Потом произошёл взрыв, в ок-
нах засветилось пламя. Люди поняли, 
что начался пожар, начали паниковать, 
вставать со своих мест, пытаться до-
стать чемоданы. Началась давка.

Несмотря на панику, всех пассажи-
ров удалось эвакуировать, все остались 
живы, уточнила Евгения.

Обе женщины отметили: пожарные 
машины приехали на место происше-
ствия достаточно оперативно и бы-
стро потушили загоревшееся воздуш-
ное судно.

— После эвакуации нам не говори-
ли, что делать, поэтому многие пани-
ковали. Потом выбежал мужчина и за-
кричал на турецком, чтобы все бежали 
в автобус, пока не взорвался самолёт. 
В автобусе уже не было давки, люди 
успокоились, — сказала Евгения Лав-
риенко.

По её словам, было страшно пере-
жить такое, особенно учитывая, что 
она была с ребёнком.

— Сначала я не понимала, что про-
исходит, поняла только в аэропорту 
и разревелась, потому что было дей-
ствительно страшно и за свою жизнь, 
и за жизнь ребёнка, — заключила она.

Общество

Зона осуждения
S.T.A.L.K.E.R. 2 следит за игроками каждую секунду

Егор Киреев

С к а н д а л ь н о и з в е с т н а я и г р а 
S.T.A.L.K.E.R. 2: Heart of Chornobyl 

оказалась в центре внимания после того, 
как в ней были обнаружены новые ри-
ски. Специалисты выяснили, что укра-
инская студия GSC Game World собирает 
личные данные геймеров — о пользова-
теле, его активности в игре, конфигура-
ции и IP-адресе, вся эта информация об-
новляется ежесекундно и отправляется 
на серверы разработчиков, рассказа-
ли опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Они предостерегают: информация 
о личных данных россиян более опасна, 
чем кажется на первый взгляд, так как 
создатели S.T.A.L.K.E.R. 2 официально 
поддерживают ВСУ.

В игре S.T.A.L.K.E.R. 2: Heart of 
Chornobyl обнаружена система, кото-
рая шпионит за пользователями. Укра-
инская студия GSC Game World собирает 
личные данные игроков каждую секунду. 
С помощью инструмента Game Analytics 
все данные о пользователе, его активно-
сти в игре, конфигурации и другая ин-
формация отправляются на серверы 
разработчиков. Как рассказал «Извести-
ям» блогер и стример Роман Дорогавцев 
в игру встроена система Game Analytics. 
Она может использоваться для улучше-
ния проекта, но количество и частота со-
бираемых данных вызывают вопросы, 
какие именно цели разработчик пресле-
дует и что собирается делать со всем со-
бранным массивом данных.

— Мне не нравится, когда в мой ком-
пьютер влезают без спроса. Представь-
те, что вы стримите, включена камера, 
а это видео уходит к разработчикам. По-
этому я не собираюсь поддерживать эту 
игру, — добавил он.

Программа использует телеметрию, 
которая представляет собой сбор дан-
ных на расстоянии. Это наиболее рас-
пространённая форма их сбора: она 
включает в себя отслеживание поведе-
ния пользователей — начиная с времени 
сессий и заканчивая конкретными дей-
ствиями и способами взаимодействия 
с другими игроками.

Программное обеспечение Game 
Analytics представляет серьёзную уяз-
вимость с точки зрения защиты данных 
пользователей, отметил руководитель 
департамента расследований T.Hunter 
Игорь Бедеров. Некорректная настройка 
инструмента может привести к незакон-
ному сбору и использованию личной ин-
формации, нарушая приватность поль-
зователей. К числу таких критических 
данных можно отнести геолокационную 
информацию пользователей, сведения 
об их устройствах и активности в игре.

— По стандартному протоколу Game 
Analytics запрашивает личную инфор-
мацию реже и не требует постоянного 
подключения к интернету. В связи с тем 
что компания официально поддержива-
ет ВСУ финансами, для российских игро-
ков телеметрия куда более опасна — дан-
ные могут быть переданы как ВСУ, так 
и третьим лицам из хакерских группи-
ровок или даркнета, — добавил он.

По его словам, российские пользо-
ватели, чьи данные попали в украин-
скую компанию, могут столкнуться 
с риском перехвата и использования 
их личной информации без их согласия. 
В отдельных случаях идентифициро-
ванные игроки, представляющие ин-
терес для украинских спецслужб, могут 
быть атакованы посредством загруз-
ки на их компьютеры шпионского про-
граммного обеспечения под видом об-
новления S.T.A.L.K.E.R. 2. Последствия 
таких атак, начиная с дискредитации 
и заканчивая рассылкой вредоносно-
го контента по списку контактов поль-
зователя, сложно представить, отме-
тил эксперт.

— Для защиты можно порекомендо-
вать использование антивирусных про-
грамм. Если пользователи обеспокоены 
сохранностью своих данных и не дове-

ряют конкретной компании, включая 
их позицию на политическую тему, они 
могут принять решение о прекращении 
использования данного продукта или 
сервиса, — отметил Игорь Бедеров.

Если признать тот факт, что в игре за-
ложены инструменты, дающие возмож-
ность собирать личную информацию, 
и это сделано таким образом, что ни-
какой антивирус это не определил, это 
довольно серьёзные риски. Они ставят 
крест на репутации данного произво-
дителя компьютерных игр, потому что 
это уже за гранью разумного и здраво-
го смысла, заявил директор Межконти-
нентальной киберспортивной лиги и ве-
дущий российский эксперт в области 
компьютерного спорта Александр Гор-
баченко.

— Независимо от запрещённости или 
незапрещённости игра стала инстру-
ментом, который может нанести вред 
российским пользователям. Тем более 
что устанавливают они её доброволь-
но. Поэтому её стоит удалить без сомне-
ний. Скорее всего, игроки могут просто 
не знать, какие ещё дополнительные ин-
струменты в неё заложены. Разработ-
чиков ПО с Украины уже на этом лови-
ли. Создатели софта для компьютерных 
клубов зашивали в свои программы май-
нинговые инструменты, о чём пользова-
тели даже не догадывались. И это не пер-
вый случай. Поэтому, чтобы не стать 
жертвой мошенников, каких-то струк-
тур, физических лиц, которые будут 
в дальнейшем использовать данные, 
надо удалить эту игру, — подытожил 
эксперт.

С быстрым перегревом
Назван главный недостаток новинки от realme

Антон Белый

П резентация нового смартфона 
от realme намечена на 26 ноября. 

Устройство станет первым в мире те-
лефоном с процессором Snapdragon 
нового поколения — Snapdragon 8 Elite. 
Вместе с тем оно позиционируется 
как самый бюджетный аппарат с по-
добным процессором. Однако тести-
рование новинки выявило один суще-
ственный недостаток: быстрый нагрев 
смартфона во время игровых сессий 
с максимальными настройками гра-
фики. Эксперты рекомендуют акку-
ратно обращаться с техникой, не играть 
во время зарядки устройства и дозиро-
вать время на развлечения 15 минута-
ми за сессию.

Предзаказы на новый флагман 
realme — смартфон GT7 Pro — откро-
ются вечером 26 ноября. Он может по-
хвастаться мощными спецификаци-
ями: процессором Snapdragon 8 Elite, 
защитой IP69  и аккумулятором 
6500  мАч. В гаджете установ-
лен максимально мощный для 
Android-смартфонов процессор 
Snapdragon 8 Elite, который 
будет оставаться рекордно 
быстрым вплоть до осе-
ни 2025 года. И это первый 
смартфон новой волны, кото-
рый приехал в Россию в глобаль-
ной версии, рассказал «Известиям» 
главный редактор сайта Ferra.ru Ев-
гений Харитонов. Ранее для устройств 
с хорошими камерами никогда не уста-
навливали аккумуляторы ёмкостью 
6500 мАч, они были достоянием узко-
специализированных смартфонов для 
любителей, отметил он.

— Snapdragon 8 Elite, конечно, глав-
ный продающий фактор — у конку-
рентов он появится только в янва-
ре либо феврале, ближе к выставке 
электроники MWC 2025 в Барселоне, 
а у realme используется уже сейчас. 
За счёт этого GT7 Pro в повседневных 
кратковременных нагрузках на 30% 
быстрее самых быстрых смартфонов 
2024 модельного года. К таким нагруз-
кам относятся запуск и переключения 
между приложениями, функции ИИ, 
гейминг, — уточнил эксперт.

В кратковременных стресс-тестах 
и бенчмарках смартфон на 30% быстрее 

прошлогодних конкурентов, но у него 
есть принципиальный минус — суще-
ственный нагрев процессора.

— Стоит иметь в виду, что при дли-
тельной нагрузке Snapdragon 8 Elite пе-
регревается настолько, что сбрасыва-
ет производительность где-то на 40% 
и становится медленнее прошлогод-
него Snapdragon 8 Gen 3. Все новин-
ки с этим процессором будут быстрее 
старых, но только при нагрузках менее 
30 минут либо когда эта нагрузка плав-
но распределяется между графическим 
ускорителем и процессором, — отметил 
эксперт.

Он убеждён, что если на смарт-
фон не надевать чехол из фетра, 

то он не раскалится. Несмотря на до-
статочную термоизоляцию процессо-
ра, сама по себе система отвода тепла 
проще, чем, например, у игрового Red 
Magic 10 Pro, использующего жидкий 
металл и кулер, отмечает он.

В итоге смартфон с установленным 
процессором Snapdragon 8 Elite сильно 
перегревается из-за требовательных 
мобильных игр типа MadOut 2: Grand 
Auto Racing и при небрежном обраще-
нии способен обжечь руку, рассказал 
популярный IT-блогер Бен Гескин и по-
делился фотографией в Сети.

— Самой горячей точкой было место, 
где находится чипсет, но верхняя рам-
ка также накалилась сильным образом. 
То самое место, за которое держишь-
ся рукой. Я мог бы отложить смартфон 

раньше, но хотел поиграть хотя бы де-
сять минут, — уточнил он.

GT7 Pro можно отнести к интерес-
ным моделям, несмотря на то что она 
не входит в категорию премиум. В ней 
реализованы серьёзные технические 
характеристики, быстрый процессор 
и другие приятные свойства. С точки 
зрения оснащения у аппарата есть все 
преимущества, чтобы не разочаровать 
будущих покупателей. Но его основной 
минус может заключаться в несколь-
ко завышенной цене, отметил гене-
ральный директор TelecomDaily Денис 
Кусков.

— Если смартфон начинает быстро 
нагреваться, то это минус, конечно 

же. Невозможно представить, 
что GT7 Pro будет взрывать-
ся, честно признаюсь, по-
тому что иначе его просто 

бы сняли с производства. Ду-
маю, если людям будет неком-

фортно держать в руках горя-
чий телефон, они просто не будут 

им пользоваться, — сказал он.
По автономности он примерно 

на те же 30% превосходит iPhone 15, 
Samsung Galaxy S24 Ultra, Xiaomi 14T Pro, 
не говоря уже о Samsung Galaxy S24/S24+ 
или Xiaomi 14, у которых ёмкость акку-
мулятора ещё ниже. И на 20% превос-
ходит iPhone 15 Pro Max (который дер-
жится на уровне Android-смартфонов 
с 5500 мАч) или Honor Magic 6 Pro (у кото-
рого ёмкость аккумулятора составляет 
5600 мАч). Также в GT7 Pro используется 
не стандартный литийионный, а крем-
ний-углеродный аккумулятор. Они по-
мимо повышенной ёмкости в прежних 
габаритах гораздо стабильнее работа-
ют в мороз (равномернее разряжаются, 
не склонны к резкому падению тока, ко-
торое приводит к внезапному падению 
заряда или спонтанному отключению 
смартфона). И в целом изнашиваются 
медленнее, чем стандартные Li-Ion, до-
бавил Евгений Харитонов.

« НЕЗАВИСИМО  
ОТ ЗАПРЕЩЁННО-
СТИ ИЛИ НЕЗА-

ПРЕЩЁННОСТИ ИГРА СТАЛА 
ИНСТРУМЕНТОМ, КОТОРЫЙ 
МОЖЕТ НАНЕСТИ ВРЕД РОС-
СИЙСКИМ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ. 
ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО УСТАНАВЛИ-
ВАЮТ ОНИ ЕЁ ДОБРОВОЛЬНО

— Мы обратили внимание на факт 
использования мошенниками интел-
лектуальной собственности театра 
без получения прав на такого рода де-
ятельность, — пояснила Елена Булуко-
ва. — К интеллектуальной собствен-
ности могут относиться фотографии, 
описание спектаклей, художествен-
ное оформление, товарный знак теа-
тра. В таком случае мы можем потребо-
вать не только незначительный штраф, 
но даже компенсацию в порядке, пред-
усмотренном гражданским законода-
тельством. Такой метод воздействия 
перспективный и действенный, так 
как позволяет не просто заблокиро-
вать ресурс (не так сложно создать но-
вый), а привлечь к конкретной матери-
альной ответственности.

Юристы театра подали иск в суд 
на возмещение ущерба из-за исполь-
зования интеллектуальной собствен-
ности. Первое заседание запланирова-
но на декабрь. «Известия» продолжат 
следить за процессом.

Как рассказали в администрации 
Малого театра, им неоднократно по-
ступали устные обращения от граж-
дан, воспользовавшихся для приобре-
тения билетов фальшивыми сайтами.

— Основные спорные вопросы воз-
никали при замене или отмене наших 
спектаклей и при возврате стоимости 
приобретённых билетов, — рассказа-
ли в дирекции Малого. — Конфликт-
ные ситуации регулируются админи-
страцией театра исходя из имеющихся 
у неё возможностей. В правоохрани-
тельные органы ГАМТ России не об-
ращался в связи с отсутствием до-
казательств, так как представители 
сайтов-перекупщиков билеты приоб-
ретают через сайт Малого театра.

О неудачной попытке вычислить 
и наказать билетных спекулянтов «Из-
вестиям» рассказали и в Цирке Нику-
лина на Цветном бульваре.

— Бороться с сайтами-двойника-
ми бесполезно, так же как и с пере-
купщиками, — считает руководитель 

пресс-службы цирка 
Юрий Никулин.  — Ра-
бочего механизма, на-
сколько я знаю, пока 
никто не придумал. 
У нас ни одна претензия 
до суда не доходила, так 
как сайты сразу убира-
ют или переименовы-
вают. Санкций тоже 
к ним не применишь — 
не к кому.

По его словам, цирк 
безуспешно пытает-
ся наказать тех, кто ис-
пользует его логотипы.

— Аферисты получа-
ют письмо о нарушении 
авторских прав и товар-
ных знаков. Но в ответ 
сайт просто исчезает 
из интернет-простран-
ства. Найти их нереаль-
но. Они как грибы. Исчез 
один, появилось два по-
добных, — рассказывает 
Никулин.

Искать двойников 
сайта Цирка Никули-
на долго не пришлось. 
Билеты предлагают де-

сятки ресурсов. Те, что выскакивают 
в поисковике первыми, — точная ко-
пия оригинала.

Вдохновившись примером Театра 
Образцова, «Известия» тоже решили 
вычислить владельцев сайтов, спеку-
лирующих билетами. Одна из самых 
ярких театральных премьер — «Гам-
лет» с Антоном Шагиным в главной 
роли в «Ленкоме Марка Захарова». Би-
леты на спектакль раскуплены на ме-
сяц вперёд. На предновогодний спек-
такль 27 декабря на официальном 
сайте театра оставалось только три 
проходки: на 3-е место в 4-м ряду пар-
тера за 13,5 тыс. рублей, на 20-е место 
в 4-м ряду — 18 тыс., на 9-е место в 4-м 
ряду — 25 тыс. рублей.

Сайт-двойник предлагал те же 
места, но по цене 15,5 тыс., 20 тыс. 
и 27  тыс. рублей соответственно. 
На другом «зеркале» тоже есть в на-
личии эти же билеты. Только цена ещё 
выше: 20,5 тыс., 27,8 тыс. и 37,5 тыс. 
рублей. Но у них продаются проходки 
и на другие места — всего 40 билетов 
стоимостью от 3,4 до 37,5 тыс. рублей. 
Около 60 билетов на спектакль разной 
ценовой категории — от 3 до 30 тыс. 
рублей — было и на третьем ресурсе. 
Кроме того, там предлагались биле-
ты по завышенной цене ещё в 15 сто-
личных театров: МХТ имени Чехова, 
РАМТ, Малый, Ермоловой, «Мастер-
ская Фоменко», Театр Наций и дру-
гие. Путём исследования «зеркал» 
«Известия» нашли одного владельца, 
которому принадлежало две из этих 
интернет-платформ. Билетное агент-
ство работает под юрисдикцией ИП 
Иванов А.В.

По закону театры обязаны разме-
щать на своих официальных сайтах ин-
формацию обо всех легальных уполно-
моченных на реализацию билетов. Так 
учреждение может сократить количе-
ство покупок у спекулянтов.
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Манюню распустили
Семейная комедия осталась в топе российской кассы

Сергей Сычёв

В свой второй уикенд «Манюня: При-
ключения в деревне» победила всех, 

включая новинки. Касса релиза соста-
вила 92 млн рублей. На втором месте 
мелодрама «Любовь Советского Со-
юза» — 88 млн. А самая перспективная 
новинка уикенда — комедия «Зять» ока-
залась лишь на третьем месте с 86 млн, 
и её наработка на сеанс гораздо ниже, 
чем у ближайших конкурентов. Самая 
высокая наработка в топе российской 
кассы у короткометражки «Через Мо-
скву». Серьёзным успехом стоит при-
знать кассу хоррора «Еретик» с Хью 
Грантом.

�� «ЗЯТЬ»: УВЕРЕННЫЙ СТАРТ 
ИЛИ ПРОВАЛ?

Комедия «Зять» должна была стать са-
мой горячей новинкой уикенда, но, по-
хоже, зрители запутались в релизах 
с участием Дмитрия Нагиева. Почти 
подряд выходят «Новый год в Берёзов-
ке» (7 ноября), «Зять», сериал «Кто бы-
стрее?» (25 ноября), «Папу маме заверни» 
(5 декабря). 19 декабря стартуют «Ёлки 
11», а в работе ещё и «12 стульев», где 
у Нагиева роль Остапа Бендера. А ещё 
там, как и в «Зяте», с ним играет Ирина 
Пегова. При этом «Новый год в Берёзов-
ке» прошёл очень скромно, вся его кас-

са составляет 25 млн рублей, а за этот 
уикенд он собрал всего 1,4 млн. Понят-
но, что, когда релизы так нагроможде-
ны, они начинают мешать друг другу.

Это и произошло с «Зятем». У него 
было более 20 тыс. сеансов, это при-
мерно четверть от вообще всех сеан-
сов в российских кинотеатрах за этот 
уикенд. Оказалось, это слишком много, 
столько зрителей не набралось. В ито-
ге у «Зятя», конечно, «бронза» в топе 
с 86 млн рублей, но у «Манюни» нара-
ботка на сеанс в полтора раза выше, 
а у мелодрамы «Любовь Советского 
Союза» — в два раза. И, чтобы далеко 
не ходить, у короткометражки «Через 

Москву» (за ней чаще всего показыва-
ют «Веном: Последний танец») — в че-
тыре раза выше, без рекламы и промо.

— «Зять» показал уверенный старт, 
расположившись на третьем месте 
в топе с минимальным отрывом от пер-
вой строчки, — отмечает при этом пре-
зидент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова. — Новая комедия с Дмитри-
ем Нагиевым обогнала фэнтези «Огни-
во», но уступила релизу «Любовь Совет-
ского Союза», который идёт на хорошем 
«сарафане» и отнимает часть аудито-
рии. По числу зрителей комедия едва 
ли уступает лидерам, что также демон-
стрирует интерес публики.

Стоит отметить, что «Зятя» — если 
он так и останется в тени других филь-
мов — действительно будет жалко. 
Фильм похож на негласное соревнова-
ние в актёрском и комическом ремес-
ле между Дмитрием Нагиевым и Яном 
Цапником. Видно, что каждый из них 
от всей души наслаждается возможно-
стью играть в одном кадре с сильным 
и харизматичным партнёром. Оба арти-
ста — сильные, умные, интеллигентные, 
с опытом в драме, что сразу добавляет 
«Зятю» очков у профессионалов, но, как 
оказывается, далеко не у всех посети-
телей кинотеатров.

�� «МАНЮНЯ» —  
ТОП ПО СБОРАМ

«Манюня» продолжает править рос-
сийской кассой второй уикенд подряд. 
В прошлый раз она собрала 139 млн ру-
блей, в этот — 92 млн. Общая её касса 
превысила четверть миллиарда. При 
этом прошлая киноверсия франши-
зы «Манюня: Приключения в Москве» 
вышла менее полугода назад и оста-
новилась на отметке 289 млн. Ясно, что 
«деревенский» выпуск этот рубеж пре-
одолеет уже по итогам следующих 
выходных. Всё это делает «Манюню» 
идеальным примером входа нового рос-
сийского семейного контента на кино-
театральный рынок.

— Любой узнаваемый бренд се-
годня имеет потенциал в полном ме-
тре, — комментирует Ольга Зиняко-
ва. — Особенно удачно работают марки 
и персонажи, нацеленные на семейную 
аудиторию. Например, уже 5 декабря 
на экранах появится полнометражный 
фильм по мультфильму «Маша и Мед-
ведь». Один из самых популярных дет-
ских сериалов может выстрелить в про-
кате и добиться успеха, сопоставимого 
с «Лунтиком». И безусловным хитом 
российского проката обещает стать 
уже в третий раз такой литературный 
персонаж, как медвежонок Паддинг-
тон. У него есть все шансы улучшить 
кассовый результат первых двух филь-
мов, ожидаем минимум 0,5 млрд рублей.

«Паддингтон» выйдет уже на этой не-
деле и составит серьёзную конкурен-
цию любым, не только отечественным 
семейным релизам. В том числе при-
дётся отправиться на заслуженный по-
кой «Огниву», которое до сих пор дер-
жится в пятёрке лидеров. В копилке 
фильма уже больше миллиарда рублей, 
поэтому его четвёртое место в этот раз 
никого не должно смущать. Это про-
сто ещё 50 млн в из без того объёмный 
кошелёк.

Зато очень уверенно ощущает себя 
«Любовь Советского Союза». Мело-
драма на втором месте по сборам, 
но в этот уикенд ей дали столько се-

ансов, сколько было нужно, и в итоге 
у неё самая высокая наработка за все 
три уикенда — 8,2 тыс. рублей. Для срав-
нения: в премьерный у неё было мень-
ше 6 тыс., а во второй — меньше 7 тыс. 
Сейчас у картины вполне приличные 
20 человек на сеансе, и падения от уи-
кенда к уикенду по сборам у неё низ-
кое, как и у других хедлайнеров про-
ката. В прежние времена нормальным 
считалось падение в два-три раза, по-
тому что конкуренция была выше. Те-
перь это чаще всего примерно в пол-
тора раза.

— Это тенденция последних двух 
лет: качественного контента мень-
ше, успешные релизы теперь рабо-
тают вдолгую, — говорит Ольга Зиня-
кова. — Чем больше хороших релизов 
в обойме, тем больше они собирают со-
вокупно — так удаётся подогревать по-
стоянный интерес к киноафише у зри-
теля. А длинная дистанция проката 
помогает не пропустить заинтересо-
вавшую новинку.

Напоследок отметим: хоррор с Хью 
Грантом «Еретик», закончивший уи-
кенд на пятом месте с 34 млн рублей, 
собрал в общей сложности уже почти 
150 млн, что для этого жанра в России 
серьёзный успех. У картины наработ-
ка не хуже, чем у более раскрученных 
релизов, и падение ко второму уикен-
ду тоже ниже, чем в два раза.

«Доволен всем, кроме концовки матча с Сирией»
Главный тренер сборной России Валерий Карпин — об итогах года для национальной команды,  
уровне соперников, форме и мотивации футболистов и планах на 2025 год

Александр Кружков

Д ля сборной России 2024 год завер-
шён. Каким же он для неё получил-

ся? Об этом и многом другом — в интер-
вью главного тренера национальной 
команды, которое он дал «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу».

Игры с Брунеем и Сирией позади. Да-
вайте подводить итоги. Чем вы доволь-
ны, а чем нет?

Доволен всем, кроме концовки мат-
ча с Сирией. Последние 15 минут мне 
не очень понравились. Перестали пра-
вильно располагаться, добегать, идти 
в прессинг. Допустили по своим воро-
там два удара.

Команда просела физически?
Думаю, тут комплекс причин: уста-

лость, тяжёлое поле. Да и вели уже 3:0, 
чуть-чуть появилась расслабленность...

В остальном никаких проблем. Сбор 
прошёл идеально. Это касается не толь-
ко игры и результата, но и условий для 
работы, отношения футболистов к тре-
нировочному процессу.

Что вкладываете в понятие «идеально»? 
Проиллюстрируйте конкретным при-
мером.

Берём матч с Сирией. Первые 75 ми-
нут — всё очень хорошо. Играли здо-
рово, не подпускали соперника к сво-
ей штрафной, позволили нанести один 
полуудар. Потом немножко расслаби-
лись, и сирийцы успели дважды про-
бить по нашим воротам, даже в штан-
гу попали. Отсюда вывод: если бы весь 
матч мы провели, как последние 15 ми-
нут, была бы равная игра. Показатель-
ный момент!

Про Бруней вы пока ни словом не об-
молвились.

Этот матч менее информативен, 
учитывая уровень сопротивления. 
У соперника за 90 минут один-един-
ственный удар, и тот с центра поля. 
У нас — 11 забитых мячей и ещё столь-
ко же нереализованных моментов.

По какому принципу определяли со-
став: кто выйдет с Брунеем, а кто с Си-
рией?

Отталкивались от разных факторов: 
кто в РПЛ играл 9 ноября, а кто 10-го, 
у кого было больше дней для восста-
новления. Или возьмём Алексея Ми-
ранчука. Выпускать его против Бру-
нея мы и не планировали. Дали время 
на адаптацию — сложная логистика, 
долгий перелёт, резкая смена часовых 
поясов...

Словом, при подготовке к матчам 
в основном больше исходили из физи-
ческого состояния ребят, чем из такти-
ческих соображений. Но их тоже учи-
тывали, понимая, что с Брунеем будет 
проще, чем с Сирией.

Как любят выражаться футбольные вра-
чи, по медицинским показателям из вы-
званных на сбор недоступен был лишь 
Дивеев?

Да, решили не рисковать.

Вместе с ним из Краснодара в Москву 
отправился ещё и Обляков.

Так и планировалось. У Ивана тоже 
проблемки со здоровьем. Впрочем, 
ни тому ни другому это не помешало 
сыграть в субботу за ЦСКА.

В марте вы говорили: «Если сравнить 
на бумаге два состава — с Сербией 
и тот, что мог выйти против Парагвая, 

— я не знаю, какой из них сильнее». Как 
сейчас ответите на этот вопрос — приме-
нительно к ноябрьским матчам?

Если учитывать, что у центральных 
защитников Осипенко и Солдатенкова 
опыта больше, чем у Морозова и Паль-
цева, игравших на этой позиции в пер-
вом матче, — наверное, «сирийский» со-
став посильнее. Хотя из «брунейского» 
его могли бы укрепить те же Обляков, 
Караваев, Круговой, ещё кто-то.

За последние два с половиной года был 
у сборной России соперник слабее, чем 
Бруней?

Возможно, Куба. По уровню они со-
поставимы.

Что ответите тем, кто заявляет: «Такими 
матчами мы себя унижаем»?

Если люди не понимают элементар-
ных вещей, чёрное называют белым... 
Зачем что-то отвечать? Или вы счита-
ете, надо кого-то переубеждать?

Вы эти встречи не воспринимаете как 
унижение?

Абсолютно! Что тогда говорить 
про отборочный цикл, где попа-
даются Сан-Марино и Лихтен-
штейн? С ними же все играют. 
Или унижают себя?

Это официальный турнир. Ни-
куда не денешься.

Стоп! Нам сейчас тоже 
деваться некуда. Для нас 
эти матчи как официаль-
ные. Других нет. Там в рам-
ках отбора нужно играть 
с Сан-Марино. А здесь при-
ходится проводить товари-
щеские с Брунеем. Либо во-
обще не играть. Что лучше?

Вы уже говорили, что 
не видите смысла встре-
чаться со сборной Медиали-
ги. Другой формат в период 
санкций возможен?

Какой?

Матч со сборной легионеров, выступа-
ющих в РПЛ. Или с молодёжкой.

Да можно и двусторонку провести. 
Условно — «брунейский» состав про-
тив «сирийского». Вроде бы отличный 
вариант, не надо ничего придумывать. 
Но! Сразу теряется соревновательный 
накал. Потому что футболисты всё это 
воспринимают как тренировку.

С официальным матчем не сравнить.
Ну конечно! Когда на трибунах 20–

30 тыс. зрителей, тебе противостоит 
национальная сборная — совсем дру-
гие ощущения. Тут и статус матча вли-
яет, и атмосфера.

Лучший матч сборной России 
в 2024 году?

С Камеруном и Сербией.

С Камеруном играли в 2023-м.
Тогда ещё назову игру с Белорус-

сией. Хороший матч. Дело не в круп-
ном счёте, на это сейчас вообще вни-
мания не обращаю. Я о качестве игры. 
О том, сколько моментов мы создали 
и сколько допустили у своих ворот. 
Кстати, и с Сирией уже в первом тай-
ме спокойно могли вести 4:0. Но в не-
которых эпизодах футболисты просто 
не попадали по мячу.

Худший матч сборной в 2024-м?
Та к . . .  Под с к а ж и т е ,  с  ке м 

мы в этом году играли?

Сербия, Белоруссия, Вьетнам, Бруней, 
Сирия.

Хотя во Вьетнаме и победили 
3:0, качество футбола было 

ниже ожидаемого. Но ребят 
я бы строго не судил. В Ха-

ное такая духота и влаж-
ность, что даже на бров-
ке стоять неприятно. 
А уж бегать... Плюс поле, 
мягко говоря, неиде-
альное.

Т е п е р ь  в и ж у , 
ч т о  н е  л у к а в и -
ли, когда сказали 
на недавней пресс-
конференции, что 
не помните, с кем 
сборная играла 
в этом году, а с кем 
в прошлом.

У меня в голо-
ве действитель-
но всё смешалось. 
Если спросите, ког-

да принимали тот 
же Камерун — в сентя-
бре, октябре или ноя-
бре, не отвечу. Понят-

но, могу поднять бумаги 
и посмотреть — но смысл? 

Были бы это официальные соревно-
вания — другое дело.

Главное разочарование-2024 как для 
тренера сборной?

Отменённые в последний момент 
матчи. С соперниками и так сложно, 
а тут ещё форс-мажор. Сыграть с Та-
иландом помешал тайфун, с Парагва-
ем — трагедия в «Крокусе»...

Сорванный матч с «людьми из Пакиста-
на», похоже, не вызвал большого сожа-
ления.

Нет-нет, и с Пакистаном сыграть 
хотелось, тем более футболисты уже 
приехали на сбор. Но с Парагваем вы-
шло обиднее. Соперник сильный, ин-
тересный.

Говорят, у парагвайцев настолько плот-
ный график, что встретиться с ними те-
перь удастся не раньше чем в 2026-м?

Не знаю, вопрос не ко мне.

Уже шесть матчей сборная не пропуска-
ет. Объяснение?

Когда до защитников мяч доходит 
«рваный и в крови», а иногда вообще 
не доходит, это заслуга всей коман-
ды. Начиная с нападающих и тех, кто 
играет в средней линии. В последних 
матчах такое часто бывало. Да и со-
перники порой не ставили перед нами 
сверхзадач.

Как выглядит оптимальная четвёрка 
защитников на данный момент? В цен-
тре, понятно, Дивеев с Осипенко. А кто 
на флангах?

Не буду отвечать на этот вопрос. 
Не хочу никого выделять.

Полгода назад вы говорили, что центр 
обороны — самая уязвимая зона. В том 
числе из-за невысокой конкуренции. 
Сегодня всё иначе?

К сожалению, в этой линии выбор 
по-прежнему невелик. Давайте посчи-
таем, кто из российских защитников 
постоянно играет в основе в ведущих 
клубах РПЛ.

Давайте.
«Краснодар». Оба центральных за-

щитника — иностранцы. В «Зените» 
то же самое. Как и в «Локомотиве», «Ди-
намо»... В «Спартаке» Литвинова пери-
одически используют в центре оборо-
ны. В ЦСКА есть Дивеев. Всё!

Да уж, негусто.
Шесть первых клубов — и лишь два 

центральных защитника с российским 
паспортом!
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